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ДО 15 ИЮЛЯ – ЗАПЛАТИ НАЛОГ!

У ВАС МОЖЕТ ВОЗНИКНУТЬ ОБЯЗАННОСТЬ ПОДАТЬ
ДЕКЛАРАЦИЮ, ЕСЛИ ВЫ ПОЛУЧИЛИ ДОХОД:

– от продажи имущества, имущественных прав
– по договору гражданско-правового характера
– от источника за пределами РФ
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Интернет-портал ФНС России
WWW.NALOG.GOV.RU

Контакт-центр налоговой службы
8 (800) 222-22-22

Налоговая инспекция 
по месту жительства
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ЗА 2024
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НАЛОГОВАЯ 
РЕФОРМА – 2025: 
КУРС НА УСТОЙЧИВОЕ 
РАЗВИТИЕ

– Екатерина Викторовна, c какими результата-
ми налоговики Подмосковья вошли в 2025 год? 

– Несмотря на все вызовы, устойчивый и дина-
мичный рост экономики Подмосковья в 2024 году 
позволил региону сохранить свое место в пятерке 
лидеров по объемам инвестиций, строительства, 
торговли и оказанных платных услуг населению.

Деловая активность за прошедший год также де-
монстрирует устойчивый рост. За прошедший год 
в области создано более 14,5 тысячи новых орга-
низаций и зарегистрировано в качестве индиви-
дуальных предпринимателей более 73 тысяч фи-
зических лиц. При этом количество состоящих на 
учете индивидуальных предпринимателей и юри-
дических лиц в 2024 году увеличилось: индивиду-
альных предпринимателей – почти на 23 тысячи 
(всего на учете почти 343 тысячи), а юридических 
лиц – на 900 (всего на учете 190,7 тысячи). 

Растет численность плательщиков налога на про-
фессиональный доход – их почти 843 тысячи (на 
197 тысяч больше, чем на начало 2024 года). Все 
это наряду с эффективным налоговым админи-
стрированием позволяет успешно решать задачи 
по наполнению бюджетов всех уровней.

За 2024 год в консолидированный бюджет РФ из 
региона поступило почти 2,2 триллиона рублей, 
с ростом к прошлому году на 402 миллиарда  
рублей, или на 21,9%.

В федеральный бюджет инспекциями области 
мобилизовано более 697 миллиардов рублей, по 
сравнению с прошлым годом поступления вы-
росли на 144,8 миллиарда рублей, или на 26,2%. 
В территориальный бюджет поступило с учетом 
платежей крупнейших налогоплательщиков феде-
рального уровня почти 1237,2 миллиарда рублей, 
с ростом на 192,3 миллиарда рублей, или на 18,4%.

Налоговые органы Московской области в услови-
ях санкционных ограничений стремятся оказы-
вать максимальную поддержку бизнесу с целью 
сделать налогообложение простым, понятным и 
необременительным. Свидетельством тому явля-
ется снижение выездных налоговых проверок в 

2025 год несет масштабные преобразования налоговой системы, 
представляющие собой комплекс мер, нацеленных на оптимизацию налогов 

и создание более благоприятных условий для развития бизнеса. 
О результатах работы налоговой службы Московской области и изменениях 

в налоговом законодательстве, вступивших в силу с 2025 года, – 
в беседе с руководителем УФНС России по Московской области 

Екатериной Макаровой. 
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регионе и рост сумм поступлений за счет самосто-
ятельного уточнения налогоплательщиками нало-
говых обязательств.

– С 1 января 2025 года вступили в силу поправ-
ки в Налоговый кодекс. Какие перемены ждут 
налогоплательщиков? 

– Федеральным законом от 12.07.2024 № 176-ФЗ 
внесен ряд существенных изменений в налоговое 
законодательство, призванных стимулировать ин-
вестиционную активность бизнеса, побудить на-
логоплательщиков к честному и добросовестному 
деловому поведению и обеспечить устойчивое со-
циальное развитие как в ближайшие годы, так и в 
долгосрочной перспективе.

С нового года в Налоговом кодексе появились 
такие понятия, как «федеральный инвестицион-
ный налоговый вычет», «добровольный отказ от 
дробления бизнеса», предприниматели получили 
упрощенные условия для перехода между спе-
циальными налоговыми режимами. Кроме того, 
одним из наиболее резонансных новшеств явля-
ется принятие многоступенчатой прогрессивной 
шкалы НДФЛ с максимальной ставкой 22%. Ее 
основная цель – более справедливое распреде-
ление налоговой нагрузки, снижение неравенства 
в доходах и увеличение бюджетных поступлений, 
которые могут быть направлены на социальные 
программы государства. С 1 января 2025 года 
прогрессивная шкала НДФЛ включает в себя пять 
ставок, применяемых к годовому доходу физлиц –  
налоговых резидентов РФ. Подробнее об этом 
можно узнать на сайте ФНС РФ.

– Каких еще мер поддержки ждать гражданам 
в этом году?

– Во-первых, с 1 января 2025 года увеличился раз-
мер стандартного налогового вычета на второго 
и последующего ребенка, а также на ребенка-ин-
валида. Если в прошлом году ежемесячный вычет 
на второго ребенка составлял 1 400 рублей, то 
с 2025 года он стал 2 800 рублей, а вычет на тре-
тьего и последующего ребенка с сегодняшних  
3 000 рублей увеличился до 6 000 рублей. Кроме 
того, с 6 000 рублей до 12 000 рублей вырос вычет 

Налоговые органы 
Московской 

области,  
в условиях  

санкционных 
ограничений, 

стремятся 
оказывать 

максимальную 
поддержку 
бизнесу с 

целью сделать 
налогообложение 

простым, 
понятным и 
необремени-

тельным. 
Свидетельством 
тому является 

снижение 
выездных 
налоговых 
проверок в 

регионе и рост 
сумм поступлений 

за счет 
самостоятель-

ного уточнения 
налогоплатель-

щиками 
налоговых 

обязательств.



ФЕВРАЛЬ 20254

на ребенка-инвалида до 18 лет, а также на учаще-
гося очной формы обучения, аспиранта, ордина-
тора, интерна, студента в возрасте до 24 лет, если 
он является инвалидом I или II группы.

Во-вторых, поднялось пороговое значение, 
ограничивающее получение детского вычета. 
Если в 2024 году детский вычет действовал до 
месяца, в котором доход гражданина достиг  
350 000 рублей, то в 2025 году этот лимит увели-
чился до 450 000 рублей.

В-третьих, введен стандартный вычет в размере  
18 000 рублей за налоговый период для лиц, вы-
полнивших нормативы испытаний комплекса 
«Готов к труду и обороне» (ГТО) и награжденных 
знаком отличия или подтвердивших этот знак.  
Условие получения вычета – прохождение дис-
пансеризации в этом же году.

– Давайте перечислим новации 2025 года для 
бизнеса.

– С 2025 года общая ставка налога на прибыль 
организаций увеличена с 20 до 25%, при этом 8% 
средств распределены в федеральный бюджет,  
а 17% – в региональный. Полный перечень та-
ких расходов также можно изучить на сайте ФНС  
России.

Изменения коснулись и тех организаций, которые 
платили налог по льготной ставке. Так, компании 
IT-отрасли в период с 2025 по 2030 год будут пла-
тить налог по ставке 5% вместо нынешней нуле-
вой (для получения льготы доход компании от 
IT-деятельности должен составлять не менее 70% 
от суммы всех доходов). Компании с лицензией на 
недропользование заплатят налог по пониженной 
ставке 20%.

Также с 2025 года организации вправе применять 
федеральный инвестиционный вычет, уменьшая 
на него налог на прибыль. Ранее этот вычет можно 
было применять только к региональной части на-
лога (в 2024 году она составляла 17%). С этого года 
вычет можно будет использовать, чтобы снизить 
налог на 50% от стоимости основных средств и не-
материальных активов или расходов на их рекон-
струкцию или модернизацию.

Кроме того, установлен повышающий коэффи-
циент 2 по расходам на НИОКР и покупку лицен-
зий на российское программное обеспечение, на 
адаптацию и модификацию таких программ. То 
есть налогоплательщики смогут учесть в расходах 
сумму вдвое большую, чем потратили фактически.

– УСН – самый привлекательный режим нало-
гообложения для малого бизнеса – тоже изме-
нится?

– В 2025 году возможность применять УСН полу-
чит гораздо более широкий круг налогоплатель-
щиков. Предельный объем годовой выручки для 
применения УСН повышен более чем в два раза, с 

200 миллионов рублей до 450 миллионов рублей. 
Менее строгими сделаны ограничения на оста-
точную стоимость основных средств – пороговое 
значение повышено со 150 миллионов рублей до 
200 миллионов рублей, при этом ограничения на 
предельное количество сотрудников остается не-
изменным – не более 130 человек.

Кроме того, отменены повышенные ставки по УСН. 
С 2025 года применяются только базовые ставки: 
6% при объекте налогообложения «доходы» и 15% 
при объекте налогообложения «доходы минус 
расходы».

Важным нововведением является признание 
«упрощенцев» плательщиками налога на добав-
ленную стоимость. Однако предусмотрено осво-
бождение от НДС, если сумма доходов за преды-
дущий год не превысила 60 миллионов рублей. 
Также освобождением смогут воспользоваться 
вновь созданные организации или индивидуаль-
ные предприниматели. Для получения освобож-
дения от НДС при применении УСН предприни-
мать какие-либо специальные действия не нужно: 
если необходимые условия соблюдаются – оно 
действует автоматически.

Если лимит в 60 миллионов рублей превышен, то 
дается право выбора ставки НДС. Можно выбрать 
либо применение общего порядка исчисления и 
уплаты НДС – ставки 20% (10%) с правом примене-
ния вычетов, либо применение пониженных ста-
вок. В этом случае ставка НДС составляет 5% (дохо-
ды до 250 миллионов рублей) или 7% (доходы до 
450 миллионов рублей). Однако при применении 
пониженных ставок нет права на вычеты по НДС, 
а входящий НДС можно будет включать в расходы 
(объект «доходы минус расходы»).

– А какие новшества затронули индивидуаль-
ных предпринимателей?

– Федеральным законом от 8 августа 2024 года  
№ 259-ФЗ для индивидуальных предпринимате-
лей предусмотрено повышение суммы фиксиро-
ванных взносов, увеличение верхнего порога для 
однопроцентного взноса, а также изменение сро-
ков уплаты фиксированных взносов.

Сумма фиксированных взносов в 2025 году за 
полный год регистрации составит 53 658 рублей. 
Индивидуальным предпринимателям необходимо 
обратить внимание на изменение срока уплаты 
суммы фиксированных взносов – 28 декабря (в 
2024 году было 31 декабря). Отдельно напомню, 
что ИП, являющиеся плательщиками налога на 
профессиональный доход (то есть в статусе само-
занятых), а также работающие на автоматизиро-
ванной УСН, от уплаты этих взносов освобождены.

В 2024 году, если годовой доход ИП превышал 
300 тысяч рублей, то он обязан платить допол-
нительный взнос в размере 1% превышения.  
С нового года пороговые суммы однопроцентного 
взноса изменены следующим образом:

С 2025 года 
возможность 

применять УСН
получит гораздо 
более широкий 
круг налогопла-

тельщиков.
Предельный 

объем годовой 
выручки для 

применения УСН 
будет повышен 

более чем в 
два раза, с 200 

миллионов рублей 
до 450 миллионов 

рублей. Менее 
строгими сделаны 

ограничения 
на остаточную 

стоимость 
основных средств – 

пороговое 
значение 

повышено со 
150 миллионов 

рублей до 
200 миллионов 
рублей, при этом 

ограничения
на предельное 

количество 
сотрудников 

остается 
неизменным — 

не более 
130 человек.

Н А Л О Г И .  Э К О Н О М И К А .  О Б Щ Е С Т В О П Е Р С О Н А
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– 300 888 рублей – в 2025 году;
– 321 818 рублей – в 2026 году;
– 342 923 рубля – в 2027 году.
При этом срок уплаты дополнительного взноса с 
1% суммы, превышающей установленный лимит 
годового дохода, не изменился – его необходимо 
уплатить до 1 июля.

– Давайте коснемся еще темы налоговой амни-
стии... 

– В соответствии с поручением Президента Рос-
сийской Федерации с 2025 года применяется так 
называемая «налоговая амнистия для бизнеса». 
Суть закона о налоговой амнистии за дробление 
бизнеса заключается в освобождении от уплаты 
налогов, пеней и штрафов по итогам проверок 
2022–2024 годов при условии, что в 2025–2026 
годах факты дробления бизнеса не будут установ-
лены.

Отмечу, что амнистия проводится в отношении 
налоговых проверок за 2022–2024 годы, решения 

УВЕЛИЧЕНИЕ РАЗМЕРА СТАНДАРТНОГО 
НАЛОГОВОГО ВЫЧЕТА НА ВТОРОГО 
И ПОСЛЕДУЮЩЕГО РЕБЕНКА, А ТАКЖЕ 
НА РЕБЕНКА-ИНВАЛИДА С  1 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА

по которым не вступили в силу на 12.07.2024 (до 
вступления в силу ст. 6 Закона 176-ФЗ) и по резуль-
татам которых выявлены правонарушения, свя-
занные с фактом дробления бизнеса.
Если налогоплательщик отказался от дробления 
бизнеса с 1 января 2025 года, действие амнистии 
распространится на налоговые периоды 2022, 
2023 и 2024 годов.

Два года (2022 и 2023) попадут под амнистию, если 
отказ от дробления бизнеса за 2025 и (или) 2026 
годы произойдет только после назначения выезд-
ной налоговой проверки за эти периоды. В этом 
случае налогоплательщик должен уточнить нало-
говые обязательства еще и за 2024 год.

Хочу обратить внимание, что ФНС России совмест-
но с бизнес-объединениями разработала мето-
дические рекомендации для малого бизнеса по 
нововведениям в налоговое законодательство, 
которые помогут предпринимателям сориенти-
роваться в различных ситуациях, в том числе и по 
налоговой амнистии.

2024 год 

ежемесячный вычет на второго ребенка 1 400 ₽ 2 800 ₽

ежемесячный вычет
на третьего и последующего ребенка 3 000 ₽ 6 000 ₽

вычет на ребенка-инвалида до 18 лет,
а также на учащегося очной формы
обучения, аспиранта, ординатора,
интерна, студента в возрасте до 24 лет, 
если он является инвалидом I или II группы

6 000 ₽ 12 000 ₽

Н А Л О Г И .  Э К О Н О М И К А .  О Б Щ Е С Т В О П Е Р С О Н А

2025 год



ФЕВРАЛЬ 20256

Н А Л О Г И .  Э К О Н О М И К А .  О Б Щ Е С Т В О

– Что такое дробление бизнеса?

– Дробление бизнеса – это разделение единой 
предпринимательской деятельности между не-
сколькими формально самостоятельными лица-
ми (организациями, ИП), в отношении которых 
осуществляется контроль одними и теми же 
лицами, направленное исключительно или пре-

имущественно на занижение сумм налогов путем 
применения специальных налоговых режимов. 
Под единой предпринимательской деятельно-
стью понимается деятельность как единого хо-
зяйствующего субъекта нескольких формально 
самостоятельных лиц (организаций, ИП), в отно-
шении которых осуществляется контроль одни-
ми и теми же лицами.

С 2025 года предприниматели смогут обелить налоговую историю 
благодаря налоговой амнистии дробления бизнеса. Что нужно 

знать об амнистии и как ею воспользоваться, рассказал начальник 
отдела анализа и планирования налоговых проверок УФНС России 

по Московской области Магомед Муртузалиев. 

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р

ДРОБЛЕНИЕ БИЗНЕСА 
И НАЛОГОВАЯ АМНИСТИЯ: 
 ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКАМ

Налоговая 
амнистия 

дробления 
бизнеса.
Механизм 

прекращения 
обязанности по 

уплате налогов, 
возникшей за 

налоговые периоды 
2022-2024 годов, 

соответствующих 
пеней и штрафов, 
предусмотренных 

статьями 119, 120, 
122 Налогового 

кодекса Российской 
Федерации, в части 

правонарушений, 
связанных с 

фактом дробления 
бизнеса, при 

добровольном 
отказе от 

дробления бизнеса 
в отношении 

периодов 2025  
и 2026 годов.
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кам схемы доходов и (или) других показателей, 
соблюдение которых является условием для при-
менения специальных режимов налогообложе-
ния.

П. 1 ч. 1 ст. 6 Закона № 176-ФЗ определяет понятие 
«дробления бизнеса» и указывает его основные 
характеристики, обозначая сферу применения 
данного закона. Следовательно, использование 
или отсутствие упоминания термина «дробление 
бизнеса» в тексте налоговой проверки и (или) в 
решении, принятом по результатам налоговой 
проверки, не лишает налогоплательщиков воз-
можности претендовать на амнистию.

В соответствии 
с поручением 
Президента 
Российской 
Федерации 

и принятым 
Федеральным 

законом от 
12.07.2024  
№ 176-ФЗ 

вступает в силу 
налоговая амнистия 

для бизнеса. Она 
предусмотрена 
для компаний и 
предпринима-
телей, которые 
использовали 

схемы дробления 
бизнеса для 

оптимизации 
налогов. Если 

налогопла-
тельщики в 

2025–2026 годах 
добровольно 
откажутся от 

применения таких 
схем, то суммы 
доначисленных 
налогов, пеней 
и штрафов по 
результатам 
налоговых 

проверок за  
2022—2024 
годы будут 

амнистированы 
в порядке, 

определенном 
статьей 6 Закона 

176-ФЗ.

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р

Предпринимательская деятельность конкрет-
ного налогоплательщика может быть квалифи-
цирована как осуществляемая с применением 
схемы дробления бизнеса только в результате 
исследования всех фактических обстоятельств 
ведения деятельности таким налогоплатель-
щиком и его взаимозависимыми лицами на 
основании доказательств, в совокупности сви-
детельствующих о ведении единой предпри-
нимательской деятельности и намерении лица 
получить необоснованную налоговую эконо-
мию.

– Что такое налоговая амнистия и на кого она 
распространяется?

– Амнистия предусмотрена для компаний и пред-
принимателей, которые использовали схемы 
дробления бизнеса для оптимизации налогов. 
Если налогоплательщики за периоды 2025 и 2026 
годов добровольно откажутся от применения 
таких схем, то суммы доначисленных налогов, 
пеней и штрафов по результатам налоговых про-
верок по фактам дробления за 2022–2024 годы 
будут амнистированы.

Налоговая амнистия установлена федеральным 
законом с 12 июля текущего года. 

– Какие способы добровольного отказа от  
дробления бизнеса возможны?

– Перечень способов добровольного отказа от 
дробления бизнеса не ограничен. Добровольный 
отказ от дробления бизнеса без изменения орга-
низационной структуры бизнеса может осущест-
вляться, в частности, путем перехода формально 
самостоятельных участников дробления бизнеса 
на общую систему налогообложения или факти-
ческого перевода деятельности на одно из лиц 
группы.

– На какие случаи не распространяется меха-
низм налоговой амнистии?

– Амнистия не применяется в случаях, когда на-
логоплательщик не отказался от дробления 
бизнеса в 2025–2026 годах; дробление бизнеса 
выявлено за периоды 2021 года и ранее и если 
решение по результатам налоговой проверки за 
налоговые периоды 2022–2024 годов вступило в 
силу до 12.07.2024. Не включены в амнистию на-
логи и страховые взносы, не связанные с дробле-
нием бизнеса.

Обращаю внимание на то, что правонарушения, 
связанные с дроблением бизнеса, отличаются 
от иных налоговых правонарушений особым по-
рядком определения размера действительных 
налоговых обязательств налогоплательщика: до-
начисление налогов в акте налоговой проверки и 
решении по ее результатам в связи с дроблением 
бизнеса осуществляется в размере, определен-
ном в результате консолидации по всем участни-

3 года 
амнистии
(2022–2024), если 
налогоплательщик 
отказался от 
применения 
дробления 
бизнеса с 
01.01.2025

Амнистируемая 
обязанность по 
уплате налогов 
прекращается 
с 01.01.2030 

С 01.01.2025 
добровольный 
отказ от дробления 
бизнеса
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НДФЛ-2025

– Какие ставки НДФЛ введены с нового года?

– В зависимости от доходов предусмотрено пять 
ставок вместо двух, действовавших до 2024 года:
– 13% – для доходов до 2,4 млн руб. в год (менее 
200 тыс. руб. в месяц);
– 15% – от 2,4 млн до 5 млн руб. в год;
– 18% – от 5 млн до 20 млн руб. в год;
– 20% – от 20 млн до 50 млн руб. в год;
– 22% – свыше 50 млн руб. в год.

Эта прогрессивная шкала применяется к сово-
купности налоговых баз резидента. Другими сло-
вами, в нее входит большинство доходов физлиц, 
в том числе зарплата.

Расчет осуществляется следующим образом:
налог с доходов в пределах 2,4 млн руб. рассчи-
тывается по ставке 13%, а с части суммы дохода 
выше 2,4 млн руб. рассчитывается по ставке 15%. 

С января текущего года вступили в силу 
масштабные поправки в Налоговый 
кодекс. Налоговая реформа затрагивает 
большое количество налогоплательщиков 
и налоговых агентов. Наиболее 
значительные изменения касаются НДФЛ. 
Об этом рассказал НЭО начальник отдела 
налогообложения доходов физических 
лиц и администрирования страховых 
взносов УФНС России по Московской 
области Давид Никогосян.

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р

Аналогичным образом налог рассчитывается и 
по другим ставкам.

– Сохранятся ли льготы для участников СВО?

– Да, для них базовая ставка равна 13% – к части 
суммы таких выплат за год, не превышающей 
5 млн руб., и 15% — к той части, которая превы-
шает 5 млн руб. 

Это льгота распространяется, в частности, на:
– призванных на военную службу по мобилиза-
ции в ВС РФ;
– военнослужащих;
– лиц, проходящих службу в войсках нацгвардии 
и имеющих специальное звание полиции, со-
трудников органов внутренних дел РФ;
– граждан, заключивших контракт о доброволь-
ном содействии в выполнении задач, возложен-
ных на ВС РФ;
– сотрудников Следственного комитета, феде-
ральной противопожарной службы, уголовно-
исполнительной системы, прокуроров.

– А есть ли доходы, на которые не будет рас-
пространяться пятиступенчатая прогрессив-
ная шкала ставок?

– Да, к отдельным видам доходов резидентов 
применяется прогрессивная шкала ставки НДФЛ 
в размере только 13% и 15%. Это касается:

НАЛОГ 

С ДОХОДОВ 

В ПРЕДЕЛАХ 

2,4 МЛН РУБ. 

РАССЧИТЫВАЕТСЯ 

ПО СТАВКЕ 

13%, 

А С ЧАСТИ 

СУММЫ 

ДОХОДА ВЫШЕ 

2,4 МЛН РУБ. 

РАССЧИТЫВАЕТСЯ 

ПО СТАВКЕ 

15%
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1) доходов от продажи имущества (за исключени-
ем ценных бумаг) и (или) доли (долей) в нем, по 
доходам в виде стоимости имущества (за исклю-
чением ценных бумаг), полученного в порядке 
дарения;

2) доходов, полученных физическими лицами в 
виде страховых выплат по договорам страхова-
ния и выплат по пенсионному обеспечению;

3) доходов от долевого участия, в том числе в 
виде дивидендов;

4) доходов по операциям с цифровыми финансовы-
ми активами и (или) цифровыми правами, включаю-
щими одновременно цифровые финансовые активы 
и утилитарные цифровые права, за исключением 
выплат, указанных в пп. 5 п. 6 ст. 210 кодекса;

5) доходов по операциям с цифровыми финан-
совыми активами в виде выплат, не связанных с 
выкупом цифровых финансовых активов, в слу-
чае, если решением о выпуске таких цифровых 
финансовых активов предусмотрена выплата 
дохода в сумме, равной сумме дивидендов, по-
лученных лицом, выпустившим такие цифровые 
финансовые активы;

6) доходов по операциям с ценными бумагами и 
по операциям с производными финансовыми ин-
струментами, если иное не установлено настоя-
щим пунктом;

7) доходов от реализации долей участия в устав-
ном капитале российских организаций, если иное 
не установлено п. 6 ст. 210 Налогового кодекса;

8) доходов от реализации долей участия в устав-
ном капитале российских организаций, акций, 
облигаций и инвестиционных паев, указанных в 
пп. 17.2 и 17.2-1 ст. 217 Налогового кодекса;

9) доходов по операциям РЕПО, объектом кото-
рых являются ценные бумаги;

10) доходов по операциям займа ценными бума-
гами;

11) доходов по операциям с ценными бумагами и 
по операциям с производными финансовыми ин-
струментами, учитываемым на индивидуальном 
инвестиционном счете, открытом в соответствии 
с Федеральным законом «О рынке ценных бумаг»;

12) процентов по вкладам (остаткам на счетах) в 
банках, находящихся на территории Российской 
Федерации.

Совокупность налоговых баз по указанным ви-
дам доходов рассчитывается нарастающим ито-
гом. То есть налог с части суммы дохода свыше  
2,4 млн руб. рассчитывается по ставке 15%, а с 
части в пределах указанной суммы дохода – по 
ставке 13% (п. 1.1 ст. 224, п. 1.1 ст. 225 кодекса).

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р

СТАВКИ НДФЛ,
ВВОДИМЫЕ
С НОВОГО ГОДА:

13%
ДЛЯ ДОХОДОВ 
ДО 2,4 МЛН РУБ. В ГОД
(МЕНЕЕ 200 ТЫС. РУБ. 
В МЕСЯЦ)

15%
ОТ 2,4 ДО 5 МЛН РУБ. В ГОД

18%
ОТ 5 ДО 20 МЛН РУБ. В ГОД

20%
ОТ 20 ДО 50 МЛН РУБ. В ГОД

22%
СВЫШЕ 50 МЛН РУБ. В ГОД
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НЕПРЕЛОЖНОЕ 
ПРАВИЛО

1992 
ГОД ВВЕДЕНИЯ 

НДС В РОССИИ

132 
СТРАНЫ 

В ДАННЫЙ 

МОМЕНТ 

ПРИМЕ-

НЯЮТ НДС

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р
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– Как появились прямые и косвенные налоги?

– Первое теоретическое обоснование разде-
ления налогов на прямые (непосредственные) 
и косвенные (посредственные) опубликовано 
в 1757 году и принадлежит Франсуа Кенэ. Кенэ 
полагал, что прямыми налогами облагаются 
только землевладельцы, а все остальные нало-
ги являются косвенными, так как включаются в 
стоимость и перекладываются в конечном сче-
те на собственников земли. Адам Смит в 1776 
году развил идеи предшественников и обосно-
вал, что к прямым налогам относятся налог на 
доход в виде зарплаты работников и прибыль 
собственника капитала, а к косвенным налогам – 
все налоги, где конечным плательщиком являет-
ся потребитель товаров и услуг. 

Основной критерий – признак переложения: в 
прямом налогообложении плательщик и носитель 
налога совпадают, а в косвенном – различаются.

– НДС – пример косвенного налога. Как он эво-
люционировал?

– Впервые НДС ввели в 1958 году во Франции, 
его автором был Морис Лоре. Объектом налого- 
обложения являлась реализация с возможностью 
зачета «входящего» налога, а следовательно, на-
логовое бремя распределяется более равномер-
но между всеми участниками финансово-хозяй-
ственной деятельности. В данный момент НДС 
применяют 132 страны. В России НДС был введен 
в 1992 году. Для поддержки малого и среднего 
предпринимательства, а также в силу несовер-
шенства налогового контроля были введены спе-
циальные механизмы налогообложения в виде 
упрощенной системы налогообложения (УСН), 
единого сельскохозяйственного налога (ЕСХН) и 
единого налога на вмененный доход (ЕНВД). Дан-
ные механизмы предполагали освобождение от 
уплаты НДС, налога на прибыль и налога на иму-
щество, за исключением налогов, связанных с вы-
платой зарплаты.

В процессе развития системы налогового адми-
нистрирования за прошедшие десятилетия в 
налоговый контроль были внедрены современ-
ные информационные технологии, что повы-

сило прозрачность финансово-хозяйственной 
деятельности налогоплательщиков. Повышение 
качества налогового контроля позволило отка-
заться от максимально непрозрачного ЕНВД и 
предложить для малого предпринимательства 
полностью автоматизированные системы упла-
ты налога, такие как налог для самозанятых и 
УСН. С 2019 года налогоплательщики, применя-
ющие ЕСХН, стали плательщиками НДС с воз-
можностью иметь освобождение для малого 
предпринимательства.

– Начиная с 2025 года организации и индиви-
дуальные предприниматели, применяющие 
УСН, также становятся плательщиками НДС. 

– Совершенно верно. Государство включает в це-
почку лиц, облагаемых НДС, новых агентов, что 
позволит распределять налоговое бремя более 
равномерно между всеми участниками нацио-
нальной экономики и повысит собираемость на-
логов.

– Однако переложение налога может быть 
как законным, так и незаконным. Некоторые 
налогоплательщики строят структуру своего 
бизнеса таким образом, чтобы максимальная 
добавленная стоимость формировалась в ком-
паниях с минимальной налоговой нагрузкой, 
применяющих УСН. 

– Чтобы навести порядок и в этом вопросе, с 
2025 года объявлена амнистия для компаний, 
применяющих схемы дробления бизнеса для 
ухода от налогообложения. Она прекращает 
обязанность по уплате налога, пени и штрафов, 
выявленных налоговыми проверками за 2022–
2024 годы, при условии добровольного отказа 
от схемы в 2025–2026 годах. Амнистия распро-
страняется на все решения налогового органа 
за налоговые периоды 2022–2024 годов, выне-
сенные после 12.07.2024 года. По данным реше-
ниям приостанавливается срок вступления их в 
законную силу, при этом у налогоплательщика 
остается право их обжалования в судебных ин-
станциях. Полагаем, что вносимые изменения в 
налоговую систему страны повысят доходы бюд-
жетов всех уровней и сделают систему более 
справедливой.

Вопрос соотношения прямых и косвенных налогов к доходам государственного 
бюджета является дискуссионным. Для увеличения доли налоговой нагрузки 
прямого налогообложения необходим достаточный уровень экономического 

развития страны (наличие достаточной налоговой базы), тогда как рост косвенного 
приводит к уменьшению доходов потребителей благ, но при этом имеет наиболее 

высокую фискальную отдачу. О том, как развивались эти институты, «НЭО» 
рассказал начальник отдела налогообложения юридических лиц 

УФНС России по Московской области Виталий Пыркин.

Первое 
теоретическое 
обоснование 
разделения 
налогов на 

прямые (непо-
средственные) 

и косвенные 
(посредственные) 

опубликовано 
в 1757 году и 

принадлежит 
Франсуа Кенэ. 
Кенэ полагал, 
что прямыми 

налогами 
облагаются только 
землевладельцы, 
а все остальные 

налоги являются 
косвенными, так 
как включаются 

в стоимость и 
перекладываются 
в конечном счете 
на собственников 

земли.

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р
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ПОЛЕТЕЛИ 
НАЛОГОВЫЕ 
УВЕДОМЛЕНИЯ

Налоговые органы Московской области рассчитали имущественные 
налоги физических лиц за налоговый период 2023 года и 
сформировали для отправки налогоплательщикам более  

4 млн налоговых уведомлений. Из них свыше 2,8 млн (70%) – в 
электронном виде через личные кабинеты налогоплательщиков  
на сайте ФНС России и Едином портале госуслуг. Подробности –  

у заместителя руководителя УФНС России по Московской области 
Сергея Тимофеева.

С полной 
информацией 

о налоговых 
ставках и 

льготах по 
имущественным 

налогам, 
установленным 
на территории 

Московской 
области или 

муниципального 
образования, 

можно 
ознакомиться 

с помощью 
онлайн-сервиса 

«Справочная 
информация 
о ставках и 
льготах по 

имущественным 
налогам».

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р
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– Какие изменения произошли в расчете иму-
щественных налогов за налоговый период 
2023 года? 

– На территории Московской области в 2022 
году прошел очередной тур государственной ка-
дастровой оценки земельных участков. Данная 
кадастровая стоимость применяется в целях на-
логообложения с 1 января 2023 года, и если она 
превышает кадастровую стоимость земельного 
участка, внесенную в Единого государственного 
реестра недвижимости (ЕГРН) и подлежащую при-
менению с 1 января 2022 года, то применяется 
более низкая кадастровая стоимость, за исклю-
чением случаев, когда кадастровая стоимость со-
ответствующего объекта увеличилась вследствие 
изменения его характеристик (ст. 391 Налогового 
кодекса). Это делается с целью социальной под-
держки населения.

С информацией о кадастровой стоимости земель-
ного участка можно ознакомиться, получив вы-
писку из ЕГРН в МФЦ или на официальном сайте 
Росреестра.

Для граждан продолжает действовать коэффи-
циент 1,1. Он ограничивает рост налога к уров-
ню прошлого года не более чем на 10%, за ис-
ключением случаев нецелевого использования 
земельных участков сельхозназначения, исполь-
зования в предпринимательской деятельности 
земельных участков, предоставленных для инди-
видуального жилищного строительства, личного 
подсобного хозяйства, садоводства и огородни-
чества, а также в случае изменения характери-
стик объектов, влияющих на кадастровую стои-
мость объектов. 

Ограничивающий коэффициент 1,1 будет приме-
няться ежегодно до тех пор, пока исчисленный к 
уплате налог не сравняется с суммой, полученной 
с учетом новой кадастровой стоимости. Этот поря-
док установлен Налоговым кодексом, чтобы «сгла-
дить» для населения возможный рост налогового 
платежа.

Кроме того, ежегодно при расчете земельного на-
лога и налога на имущество физических лиц учи-

тываются изменения в системе налоговых ставок 
и льгот в соответствии с нормативными актами 
муниципальных образований.

С полной информацией о налоговых ставках и 
льготах по имущественным налогам, установлен-
ным на территории Московской области или му-
ниципального образования, можно ознакомиться 
с помощью онлайн-сервиса «Справочная инфор-
мация о ставках и льготах по имущественным на-
логам». 

– В основном налоговые льготы по имуще-
ственным налогам предоставляются без вся-
ких заявлений, автоматически, но в каких 
случаях налогоплательщику все же следует 
проявить инициативу и подать заявление?

– Некоторые налоговые льготы зависят от факти-
ческого использования налогооблагаемого иму-
щества. Например, применение УСН предприни-
мателями предусматривает их освобождение от 
уплаты налога в отношении имущества, исполь-
зуемого для предпринимательской деятельно-
сти. Льгота по налогу на имущество физических 
лиц предоставляется лицам, осуществляющим 
профессиональную творческую деятельность, в 
отношении специально оборудованных помеще-
ний, сооружений, используемых исключительно 
в качестве творческих мастерских, ателье, студий. 
Сведений о фактическом использовании недви-
жимого имущества в вышеуказанных целях в ЕГРН 
нет, так что без соответствующего заявления мы 
узнать об этом не можем. 

– Что делать, если в налоговое уведомление 
ошибочно попадают данные об объекте на-
логообложения, который уже не принадлежит 
гражданину?

– Налогоплательщику следует обратиться в на-
логовую инспекцию через сервис «Обратиться в 
ФНС России», либо через Личный кабинет налого-
плательщика. Налоговые органы сделают запрос в 
регистрирующий орган и при наличии оснований 
для перерасчета налога сформируют новое на-
логовое уведомление. Его можно будет увидеть в 
личном кабинете налогоплательщика.

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р

на 400 тыс. 
(14%) по сравнению 
с 2023 годом 

ЧИСЛО ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ЛИЧНЫХ КАБИНЕТОВ 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
В 2024 ГОДУ УВЕЛИЧИЛОСЬ

 3,2 млн 
физических лиц
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MГA ДЛЯ 
ГОССЛУЖАЩИХ: 

 СЕЗОН IV

Стартовал IV сезон образовательной программы 
«МГА: Лидер цифровой трансформации на 
госслужбе», которая была учреждена ФНС в 

2021 году. Это программа класса MBA (мастер 
бизнес-администрирования) для госслужащих, 

задача которой – сформировать новое поколение 
руководителей в налоговой службе через 

непрерывное обучение.

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р

В программе учтены отраслевые особенности 
профессиональной деятельности налоговиков, 
она включает такие направления, как:
– управленческие навыки;
– личностные компетенции на государственной 
службе;
– профессиональные знания;
– цифровые компетенции.
Чтобы принять участие в проекте, необходимо 
зарегистрироваться и записать видеоролик с 
рассказом о том, почему для вас важно пройти 
обучение по программе, и успешно справиться с 
тестированием. При этом участники должны от-
вечать нескольким критериям:
– текущая должность не ниже начальника отдела 
в налоговом органе;
– наличие подтвержденного управленческого 
стажа от 3-х лет;
– желание развиваться в компании единомыш-
ленников.

Уже на старте участники четвертого потока про-
демонстрировали высокие результаты и превы-
сили минимальный порог в 80 баллов (сумма бал-
лов, полученных за видео и тестирование).

Всего в текущем году на участие во вступитель-
ных испытаниях было подано 333 заявки из 74 
субъектов страны. Некоторые участники на-
брали одинаковое количество баллов, в связи 
с чем ФНС России увеличила количество мест в 
проекте до 100. Четыре человека были зачисле-
ны по целевой квоте – как победители проекта 
«Эксперты контрольного блока» и внутренние 
тренеры ФНС России, отмеченные благодар-
ственным письмом руководителя ФНС России 
Даниила Егорова. О том, насколько высока была 
конкуренция, свидетельствует тот факт, что на 
четвертый поток поступили восемь руководите-
лей управлений!

Обучение продлится с 1 сентября этого года по 
1 апреля 2026-го. Проект включает в себя дис-
танционное обучение в течение всего срока, пять 
очных сессий в разных регионах России протя-
женностью по пять дней и итоговую защиту про-
ектов. В этот раз первая очная сессия проходила 
в Самаре с 16 по 20 сентября. Накануне вечером 
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слушателей собрали в неформальной обстановке 
и поделили по группам, которые затем сразились 
в квиз и заодно познакомились.

Далее на протяжении пяти дней проходили груп-
повые тренинги и мастер-классы с участием про-
фессионалов и известных преподавателей по 
развитию компетенций и навыков, необходимых 
для успешной работы в ФНС. Практические за-
нятия были направлены на совершенствование 
коммуникативных навыков, освоение новых тех-
ник и технологий, на скорейшее внедрение их в 
ежедневную профессиональную деятельность. 
От Московской области в программе принимает 
участие заместитель начальника Межрайонной 
ИФНС России № 16 по Московской области Анге-
лина Смирнова. 

«Для меня поступление в МГА – это, прежде все-
го, возможность развить свои навыки и компе-
тенции, перейти на следующий профессиональ-
ный уровень, обменяться опытом с коллегами из 
других регионов. Больше всего мне запомнилось 
занятие по тайм-менеджменту, где нам расска-
зывали, как правильно планировать день, фор-
мировать график, как грамотно делегировать 

Н А Л О Г О В Ы Й  О Б З О Р

полномочия и давать подчиненным поручения. В 
современном мире, когда руководитель должен 
постоянно держать руку на пульсе, быть в курсе 
всех изменений, данные навыки особенно вос-
требованы и необходимы».

По словам Ангелины Смирновой, в следующем 
году в рамках курса пройдут три выездных сес-
сии, две из которых будут проходить в полном 
составе – по 100 человек. А вот в третью сессию 
поток разделят на группы по 20 человек и цен-
тральный аппарат ФНС поставит перед каждой 
из них конкретную задачу, которую участникам 
программы предстоит решить в новом для них 
регионе творчески и инновационно, с примене-
нием всех знаний, полученных на курсе. На это 
отводится всего пять рабочих дней. Это серьез-
ный вызов, и, чтобы справиться с заданием, спе-
циалистам придется развивать такие качества, 
как мобильность, оперативность, адаптивность, 
стрессоустойчивость.

Самое главное, что выиграют от этой программы 
не только сотрудники ФНС, качество работы ко-
торых повысится, но и, конечно, налогоплатель-
щики.

В ТЕКУЩЕМ 

ГОДУ 

НА УЧАСТИЕ 

ВО ВСТУПИТЕ-

ЛЬНЫХ 

ИСПЫТАНИЯХ 

БЫЛО ПОДАНО 

333 

ЗАЯВКИ 

ИЗ 74 

СУБЪЕКТОВ 

СТРАНЫ.
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НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ: КАКИЕ СУММЫ 
НЕ УЧИТЫВАЮТСЯ ПРИ УМЕНЬШЕНИИ 
УСТАВНОГО КАПИТАЛА 

Минфин России в письме от 20.11.2024 № 03-03-06/1/115364 разъяснил, что 
не всякие суммы, оставшиеся в распоряжении АО при уменьшение устав-
ного капитала организации, учитываются в целях налога на прибыль.
Согласно ст. 29 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акци-
онерных обществах» общество вправе, а в случаях, предусмотренных 
указанным федеральным законом, обязано уменьшить свой уставный 
капитал.
Не подлежат налогообложению налогом на прибыль суммы, оставшиеся 
в распоряжении организации, на которые произошло уменьшение устав-
ного капитала организации, только в случае, если уменьшение уставно-
го капитала осуществляется в силу предписаний закона, обязывающих 
общество осуществить такую меру, либо если обществом осуществляется 
добровольное уменьшение уставного капитала в целях, чтобы величина 
уставного капитала общества не превышала стоимости его чистых акти-
вов по окончании отчетного года (подп. 17 п. 1 ст. 251 НК РФ).

СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ: ОПРЕДЕЛЕН ПЕРЕЧЕНЬ 
ОБРАБАТЫВАЮЩИХ ПРОИЗВОДСТВ 

Распоряжением Правительства РФ от 11.12.2024 № 3689-р утвержден пере-
чень видов экономической деятельности раздела «Обрабатывающие про-
изводства» ОКВЭД для целей применения субъектами МСП пониженного 
тарифа страховых взносов.
С 1 января 2025 года право на применение пониженного тарифа страхо-
вых взносов получают субъекты малого и среднего предпринимательства, 
основным видом экономической деятельности которых является один из 
видов обрабатывающих производств, определенных в утвержденном пе-
речне (п. 13.2 ст. 427 НК РФ). К таким видам деятельности отнесены, в том 
числе: переработка и консервирование мяса и мясной пищевой продук-
ции, производство молочной продукции, производство хлебобулочных и 
мучных кондитерских изделий, производство текстильных тканей.

О СРОКАХ ПЕРЕХОДА 
НА ПАТЕНТНУЮ СИСТЕМУ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 
С 01.01.2025 

ФНС России напоминает, что индивидуальным 
предпринимателям, которые хотят перейти на 
патентную систему налогообложения с 1 января 
2025 года, следует подать заявление на получе-
ние патента не позднее 17 декабря.

Форма заявления на получение патента ут-
верждена приказом ФНС России от 09.12.2020 
№ КЧ-7-3/891@. Результат рассмотрения нало-
гоплательщик получит в течение пяти рабочих 
дней со дня получения налоговым органом за-
явления.
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КАК ОПРЕДЕЛИТЬ СРОК ВЛАДЕНИЯ 
ЗЕМЕЛЬНЫМ УЧАСТКОМ 

Федеральным законом от 12.12.2024 № 449-ФЗ внесены изменения в ст. 
217.1 НК РФ, уточняющие особенности определения срока владения зе-
мельными участками для целей исчисления НДФЛ.
Изменения касаются земельных участков, предназначенных для индиви-
дуального жилищного строительства, для ведения личного подсобного 
хозяйства, для размещения гаражей для собственных нужд, для ведения 
гражданами садоводства или огородничества для собственных нужд.
С 1 января 2025 года при продаже таких земельных участков, образован-
ных в результате раздела, выдела исходного земельного участка либо в ре-
зультате объединения, перераспределения исходных земельных участков, 
в срок нахождения в собственности налогоплательщика образованного 
земельного участка включается срок нахождения в собственности налого-
плательщика исходных земельных участков.
При этом в случае образования земельного участка в результате объ-
единения исходных земельных участков минимальный предельный срок 
владения образованным земельным участком исчисляется с даты возник-
новения права собственности (пожизненного наследуемого владения, по-
стоянного (бессрочного) пользования) на последний из исходных земель-
ных участков.

КОЛИЧЕСТВО САМОЗАНЯТЫХ РАСТЕТ 

По информации ФНС России, в России зарегистрировались более 12 млн са-
мозанятых, в том числе более 293 тыс. человек составляют иностранные граж-
дане – граждане государств – членов Евразийского экономического союза и 
Украины.
50% лиц, применяющих специальный налоговый режим «Налог на професси-
ональный доход»,  – это новые лица в правовом поле, которые ранее не декла-
рировали доходы. Средний возраст самозанятого составляет 36 лет. Самому 
молодому – 14 лет, а самому возрастному – 84 года.
Популярные виды деятельности – это строительство, перевозка пассажиров, 
маркетинг и реклама, создание продукции собственного производства и сда-
ча в аренду квартир.
Самозанятые в возрасте от 14 до 17 лет часто оказывают услуги в области до-
ставки (курьеры), маркетинга и рекламы, от 18 до 35 – в области маркетинга и 
рекламы, маникюра и педикюра, от 36 до 60 лет – в области строительства и 
перевозки пассажиров, а после 60 – в области аренды и строительства. 40% от 
общего числа самозанятых – женщины, а 60% – мужчины. При этом первые в 

ОПРЕДЕЛЕНЫ ОСОБЕННОСТИ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 
ОПЕРАЦИЙ С ЦИФРОВОЙ 
ВАЛЮТОЙ

основном трудятся в области индустрии красоты, 
маркетинга и рекламы, а вторые нередко оказы-
вают услуги в области строительства и перевозки 
пассажиров.

Федеральным законом от 29.11.2024 № 418-ФЗ установлены особенности ис-
числения НДС, НДФЛ, налога на прибыль организаций по операциям по осу-
ществлению майнинга цифровой валюты, ее реализации.
Так, п. 2 ст. 38 НК РФ определено, что цифровая валюта (в том числе цифровая 
валюта, используемая в качестве средства платежа по внешнеторговым до-
говорам в рамках экспериментального правового режима в сфере цифровых 
инноваций) признается имуществом.
Операции по осуществлению майнинга цифровой валюты, а также по ее реали-
зации не признаются объектом обложения НДС (подп. 27 и 28 п. 2 ст. 146 НК РФ).
Доходы в виде цифровой валюты, полученной в результате майнинга цифро-
вой валюты в РФ, отнесены к доходам от источников в РФ. Налоговая база по 
НДФЛ может быть уменьшена сумму налоговых вычетов, в том числе имуще-
ственного (подп. 5 п. 1 ст. 220 НК РФ).
В главе 25 НК РФ с 1 января 2025 года появится новая статья – ст. 282.3, уста-
навливающая особенности определения налоговой базы по операциям с циф-
ровой валютой.
Введены ограничения, согласно которым лица, осуществляющие майнинг 
цифровой валюты, не вправе применять ЕСХН, УСН, а лица, осуществляющие 
майнинг, реализацию (приобретение) цифровой валюты, – ПСН, НПД, АУСН.

Положения настоящего абзаца применяются в 
случае, если количество земельных участков, 
образованных при разделе исходного земель-
ного участка, находящегося в долевой собствен-
ности, не превышает двух.
https://fp-nk.ru/
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ 
В УСЛОВИЯХ ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ 
НЕСТАБИЛЬНОСТИ

НАЧАЛО СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ И 
ЗАПАДНЫЕ САНКЦИИ

– Павел Сергеевич, начиная с февраля 2022 
года, когда началась специальная военная опе-
рация, западные компании стали быстро ухо-
дить с рынка и с такой же скоростью на нашу 
страну обрушилось множество санкций. По-
лагаю, Запад надеялся, что экономика рухнет 
буквально через месяц-два-три. Но, как гово-
рится, что-то пошло не так. Как бы вы объясни-
ли, что произошло?

– Ну, во-первых, нужно отдать должное анти-
кризисным мерам и антикризисной программе, 
которые запустило правительство Михаила Вла-
димировича Мишустина и которые позволили 
стабилизировать ситуацию и сохранить экономи-
ческую устойчивость.

Михаил Владимирович очень четко и зареко-
мендовал, и позиционирует себя как крепкий 
хозяйственник, работающий 24/7, посещающий 
лично множество регионов, городов и произ-
водственных площадок, вникающий доскональ-
но в каждую деталь. Именно личная вовлечен-
ность премьер-министра, а также гибкость и 
продуманность принятых мер правительствен-
ной команды привели в итоге к правильному 
результату. Несмотря на давление санкций, рос-
сийские власти сделали все возможное, чтобы 
удержать западные компании в стране. Россия 
не спешила национализировать или экспро-
приировать находящиеся на нашей территории 
бизнес-активы недружественных стран, что со-
хранило шанс на нормализацию отношений 
в будущем. Важно понимать: рано или поздно 
ситуация изменится, отношения нужно будет 
тем или иным образом восстанавливать. Любой 
бизнес любой страны всегда ориентирован на 
сотрудничество с нами, потому что понимает 
свою выгоду, понимает, какой у нас емкий ры-
нок, насколько у нас хороший платежеспособ-
ный спрос. И те, кто уходил под политическим 
давлением своих правительств, причем, как мы 
с вами понимаем, далеко не всегда национально 
ориентированных правительств, а действующих 

Каковы причины экономической устойчивости 
России в условиях санкций? Какова роль Китая в 

качестве стратегического партнера?  
В чем заключаются проблемы и перспективы 

научно-технического прогресса?
Павел Сергеевич Селезнев, ученый, доктор 

политических наук, профессор Кафедры 
политологии и декан Факультета международных 

экономических отношений Финансового 
университета при Правительстве РФ, поделился 

с журналистами «НЭО» своими взглядами 
на текущую геополитическую ситуацию и ее 

исторические предпосылки. 

Э К О Н О М И К А  К А К  Б А З И С
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КИТАЙ КАК СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПАРТНЕР

– Понятно, что, если послушать западных экс-
пертов, у них есть свои объяснения, почему это 
произошло. Первое: президент Путин долгие 
десять лет вынашивал эти коварные планы и 
готовился к этому. И второе: более чем серьез-
ную помощь нам оказал Китай. Как вы оцени-
ваете эти аргументы?

– Если помните, еще до прихода нашего прези-
дента, до 2000-х годов, мы стремительно теряли и 
экономический, и производственный потенциал, 
стояли на грани утраты суверенитета и территори-
альной целостности. Но даже в те крайне трудные 
времена наш президент изначально был ориенти-
рован на максимально широкое партнерство, рас-
считывал на плотное взаимодействие с западны-
ми партнерами и всячески это демонстрировал. 
Чего греха таить, обсуждались где-то в шутку, где-
то всерьез варианты вступления и в Евросоюз, и 
даже в НАТО. Так что говорить о каких-то коварных 
замыслах, которые мы много лет вынашивали, не 
приходится.

Теперь что касается второго тезиса. Хотя Китай и 
Россия официально декларируют стратегическое 
партнерство, значительная часть китайской эко-
номической элиты по-прежнему ориентирована 
на Запад и находится де-факто под контролем 
Великобритании. Китай придерживается выжида-

Э К О Н О М И К А  К А К  Б А З И С

по указке из Брюсселя, уходил с большим сожа-
лением от понимания того, что приходится отка-
зываться от российского рынка.

Интересным аспектом является влияние санк-
ций на саму Европу. Санкции привели к эконо-
мическим трудностям в Европе, так как ее благо-
состояние в значительной степени зависело от 
дешевых российских энергоносителей. США и 
Великобритания, разрушая экономическую связь 
между Европой и Россией, решают сразу две за-
дачи: навязывают дорогой американский сжижен-
ный природный газ и ослабляют Европу как эконо-
мического конкурента.

Евросоюз по своей экономической мощи сопо-
ставим с Соединенными Штатами Америки, даже 
в чем-то их превосходит. Там достаточно зажи-
точный средний класс, который является оплотом 
стабильности всех политических преобразований, 
крепкой опорой для всех реформ, проводимых 
властью. И стратегическая задача американцев 
состоит в том, чтобы последовательно уничтожить 
в Европе средний класс. Политически и идеоло-
гически все эти годы через толерантность, через 
терпимость, мультикультурализм Европу при-
учали быть социально пассивной. То есть Европа 
не может, образно говоря, встрепенуться и своей 
головой, без участия «Вашингтонского обкома», 
решить, куда двигаться дальше. Так что, отвечая на 
ваш вопрос, отмечу, что посредством антироссий-
ских санкций происходит фактически уничтоже-
ние экономики самого же Евросоюза.

Даже в те крайне 
трудные времена 

наш президент 
изначально был 

ориентирован 
на максимально 

широкое 
партнерство, 
рассчитывал 
на плотное 

взаимодействие 
с западными 
партнерами и 
всячески это 

демонстрировал. 
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тельной позиции, наблюдая за противостоянием 
двух великих держав: США и России. Кстати, хочу 
напомнить, что Китай официально не признает 
Крым российским и на китайских картах Южный 
Сахалин и Курильские острова обозначены как 
японские территории, временно оккупированные 
Российской Федерацией. Китайские банки отказы-
ваются в проведении платежей и расчетов, осо-
бенно банки крупные, те, что находятся под воз-
действием упомянутых мною элит. Так что делайте 
выводы.

Хороший потенциал для партнерства есть там, где 
интересы России и Китая однозначно совпада-
ют. Поэтому нам важно, что называется, «сменить 
игру» и сделать так, чтобы Китай все-таки перешел 
из выжидательной в активную фазу.

ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
ПРОГРЕССА

– Вопрос, скорее, философский, нежели по-
литический, и касается так называемых элит. 
Еще офицеры Наполеона отмечали, что они в 
России общаются на французском лучше, чем у 
себя во Франции. Сыновья Демидова жили во 
Франции… Да и множество других примеров, 
уже современных, когда представители элит 
предпочитают зарабатывать здесь, в России, 
а жить и связывать свое будущее с Европой. 
Почему это происходит? Кто внушил нам, что с 
нами что-то не так?

– Хороший вопрос. Для нас, особенно для нашей 
так называемой русской интеллигенции, всегда 
был свойственен момент бесконечной рефлек-
сии со знаком «минус». Мол, как же здорово всё 
в Европе и как же всё плохо у нас. У нас дрему-
чие леса, мужик пьющий, мужик темный, а вот 
там просвещенная монархия. И на протяжении 
столетий с провозглашения максимы «Москва – 
Третий Рим, а четвертому не бывать!» русскому 
человеку внушали, что нам надо учиться у За-
пада, всё заимствовать по максимуму у Запада и 
попутно повиниться перед всем миром, попро-
сить прощения за все свои якобы прегрешения, 
за свою якобы ущербность. Я не перестаю удив-
ляться и задавать вопрос: повиниться за что и с 
какой вдруг стати?

Эта риторика никуда не исчезает и в наше вре-
мя. В 2000-х ее подхватили средства массовой 
информации, телевидение, и на этом отрицании 
выросло целое поколение, на себе испытав силу 
промывки мозгов со стороны «пятой колонны». 
Так что корни у этого мировоззрения очень глу-
бокие. Но бороться с этим можно, и начать не-
обходимо в первую очередь с уважения к самим 
себе: за то, что мы самая большая и богатая стра-
на в мире, за то, что у нас самые талантливые и 

интеллектуально развитые люди, мощный гено-
фонд, Богом данные запасы сырья, леса, чисто-
го воздуха и пресной воды (это те ресурсы, что 
становятся критически значимыми, особенно 
для Ближнего Востока, засушливых регионов). 
Начнем уважать себя – начнут уважать и наши 
оппоненты, потому что будут знать: мы готовы 
отстаивать свои позиции, и в случае необходимо-
сти делать это максимально жестко. Я ни в коем 
случае не призываю сейчас к обмену тактически-
ми ядерными ударами – есть великое множество 
иных, не менее действенных способов: экономи-
ческих, дипломатических, политических, чтобы 
достаточно болезненно ответить, совершенно 
недвусмысленно обозначив непоколебимость 
нашей позиции.

В последние месяцы российская экономика де-
монстрирует признаки значительной устойчи-
вости. Расширяется внутреннее потребление, 
растут зарплаты, что указывает на определенный 
оптимизм. Однако можно ли говорить о долго-
срочных драйверах роста? Да, многие эксперты, 
в том числе известный экономист Михаил Ха-
зин, чья позиция мне импонирует, полагают, что 
Россию ждет беспрецедентный экономический 
рост. И для этого нам надо осуществить переход 
к новой экономической модели, основанной на 
технологическом развитии и ресурсной незави-
симости.

БУДУЩЕЕ РОССИИ: НАДЕЖДЫ
И ВЫЗОВЫ

– Ну, хорошо. Что же, по-вашему, ждет Россию 
в будущем?

– Нашу страну ждет яркое будущее, включая как 
минимум 10-12 лет беспрецедентного экономиче-
ского роста. Однако пока существующие глобаль-
ные вызовы стремительно ведут человечество в 
эпоху новых средних веков, ввергают его в жесто-
чайший экзистенциальный кризис, для выхода из 
которого потребуются совершенно новые подхо-
ды к науке, к осознанию человеком его природы, 
его места на Земле и т.д. Необходимы яркие пас-
сионарные личности, способные привнести про-
рывные идеи и решения, вызволить человечество 
из того тупика, по направлению к которому оно на 
всех парах несется.

Нам же важно сохранять гибкость в политике 
и продолжать развивать внутренний научный 
и экономический потенциал. В условиях гло-
бальной нестабильности Россия может стать 
примером успешного преодоления кризисов 
и достижения устойчивого развития. Мы по-
следовательно продолжаем укреплять наш 
финансово-экономический, технологический и 
культурно-идеологический суверенитет, кото-
рые сегодня являются для нас критически зна-
чимыми. 

Н А Л О Г И .  Э К О Н О М И К А .  О Б Щ Е С Т В О Э К О Н О М И К А  К А К  Б А З И С
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ФОРУМ «ФАРМЛИГА: 
ВСТРЕЧА ЛИДЕРОВ»

Начальник отдела налогообложения юридических лиц УФНС 
России по Московской области Виталий Пыркин принял участие 
в работе круглого стола на форуме «Фармлига: встреча лидеров». 
Модератором дискуссии выступил председатель Общественного 
совета при УФНС России по Московской области, председатель 

регионального отделения Российского союза налогоплательщиков 
Вадим Винокуров.

З А  Б И З Н Е С

НАЛОГОВАЯ СЛУЖБА ОЗНАКОМИЛА ФАРМАЦЕВТОВ С ИЗМЕНЕНИЯМИ 
НАЛОГОВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА С 2025 ГОДА
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В заключении своего доклада Виталий Пыркин 
остановился на условиях амнистии, которая преду- 
смотрена для компаний и предпринимателей, ко-
торые использовали схемы «дробления бизнеса» 
для оптимизации налогов. Амнистия проводится в 
отношении вынесенных решений по результатам 
налоговых проверок за периоды 2022–2024 годов, 
после 12.07.2024 (до вступления в силу ст. 6 зако-
на № 176-ФЗ) и по результатам которых выявлены 
нарушения, связанные с фактами дробления. Всту-
пают в законную силу указанные решения или по 
результатам проведенных проверок за 2025–2026 
годы, либо если проверки не назначены, то 1 ян-
варя 2030 года. «Если налогоплательщики за пе-
риоды 2025 и 2026 годов добровольно откажутся 
от применения схем, созданных для получения 
налоговой выгоды, то суммы доначисленных на-
логов, пеней, штрафов по результатам налоговых 
проверок по фактам дробления за 2022–2024 годы 
будут списаны, – пояснил Пыркин. – Если нало-
гоплательщик отказался от дробления бизнеса с  
1 января 2025 года, действие амнистии распростра- 
няется на 3 года – налоговые периоды 2022, 2023, 
2024 годов». 

В завершение встречи присутствующие смогли 
задать интересующие их вопросы и обсудить ак-
туальные темы. Участники мероприятия были бла-
годарны участникам дискуссии за развернутые и 
профессиональные ответы. Представители бизне-
са по итогам форума обратились к организаторам 
с просьбой сделать регулярной сессию с предста-
вителями налоговой службы. 

З А  Б И З Н Е С

Эксперт УФНС России по Московской области 
проинформировал представителей фармацевти-
ческой отрасли, а среди них фармацевтические 
производители, дистрибьюторы и аптечные сети, 
об изменениях в налоговом законодательстве для 
бизнеса с 2025 года.

Виталий Пыркин обратил внимание участников 
мероприятия на то, что с 2025 года плательщики 
упрощенной системы налогообложения становят-
ся плательщиками налога на добавленную стои-
мость. Обязанность по уплате НДС вводится для 
налогоплательщиков на УСН с доходами более 60 
млн рублей по их выбору: по стандартной став-
ке (20%) с правом на вычеты; 5% – при доходе от 
60 до 250 млн рублей; 7% – при доходе от 250 до  
450 млн рублей без права на вычеты. Если сумма 
дохода за 2024 год не превысила 60 млн рублей, 
то организации и индивидуальные предпринима-
тели применяют освобождение от НДС по статье 
145 НК РФ в автоматическом режиме без подачи 
налоговых уведомлений.

Кроме того, Виталий Пыркин подробно осветил 
тему «дробления бизнеса», рассказал о налоговых 
рисках, связанных с «дроблением бизнеса», под-
робно остановился на роли контролируемых лиц 
при дроблении бизнеса, разъяснил понятия эко-
номической и юридической подконтрольности, 
привел ссылки на письма ФНС России по данной 
теме. Опираясь на имеющуюся судебную практи-
ку, представитель налогового управления сделал 
акцент на кейсах по установлению в действиях 
налогоплательщиков признаков схем дробления. 
Эксперт отметил важные детали, чтобы представи-
тели фармацевтической отрасли смогли оценить 
все возможные риски при принятии управленче-
ских решений, связанных с налогами.

Виталий 
Пыркин обратил 
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мероприятия 
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ОБЯЗАННОСТЬ
ПО УПЛАТЕ НДС ВВОДИТСЯ
ДЛЯ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ
НА УСН С ДОХОДАМИ БОЛЕЕ
60 МЛН РУБ. ПО ИХ ВЫБОРУ:

5% – при доходе 
         от 60 до 250 млн руб.;

7% – при доходе 
      от 250 до 450 млн руб.
без права на вычеты. Если сумма дохода
за 2024 год не превысила 60 млн руб.,
то организации и индивидуальные пред-
приниматели применяют освобождение
от НДС по статье 145 НК РФ в автомати-
ческом режиме без подачи налоговых
уведомлений.

ЕСЛИ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКИ ЗА ПЕРИОДЫ 

2025 И 2026 ГОДОВ ДОБРОВОЛЬНО ОТКАЖУТСЯ 

ОТ ПРИМЕНЕНИЯ СХЕМ, СОЗДАННЫХ ДЛЯ 

ПОЛУЧЕНИЯ НАЛОГОВОЙ ВЫГОДЫ, ТО СУММЫ 

ДОНАЧИСЛЕННЫХ НАЛОГОВ, ПЕНЕЙ, ШТРАФОВ 

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ НАЛОГОВЫХ ПРОВЕРОК ПО 

ФАКТАМ ДРОБЛЕНИЯ 2022–2024 ГОДОВ БУДУТ 

СПИСАНЫ.
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КУРС НА ИМПОРТО-
ОПЕРЕЖЕНИЕ

– Что происходит с точки зрения импортозаме-
щения в области лекарственного обеспечения? 

– В стратегии «Фарма-2020» было уделено осо-
бое внимание развитию российской фармацев-
тической промышленности, наращиванию объ-
емов выпуска готовых лекарственных форм. 
Соответственно, было построено несколько де-
сятков новых современных заводов, с очень хоро-
шим оборудованием, которые превосходят даже 
старые заводы в Европе. Там, где это возможно, 
российская фарминдустрия уже заменила пози-
ции, которые ранее были представлены только 
зарубежными лекарствами. И на смену термину 
«импортозамещение» пришел другой – «импорто-
опережение».

У наших производителей есть государственная 
поддержка, так называемый «Третий лишний»: 
это когда к госзакупкам лекарств иностранцы не 
допускаются, если среди участников есть два оте- 
чественных игрока. Со следующего года вводит-
ся «Второй лишний». Это уже связано с субстан-
циями, из которых делают лекарства, потому что 
новая государственная программа «Фарма-2030» 

Подавляющее большинство россиян доверяют отечественной 
фармацевтической индустрии, а каждый третий предпочитает 

покупать исключительно российские препараты. Таковы 
результаты совместного исследования Фонда «Росконгресс» и 

аналитического центра НАФИ. Как эти настроения отражаются на 
лекарственном рынке, «НЭО» обсудил с директором аналитической 

компании DSM Group Сергеем Шуляком.

З А  Б И З Н Е С   

Меня иногда 
спрашивают: 
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какие препараты 
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порядка 30% его 

стоимости – 
 наценка за 
то, что он 

оригинальный.

предусматривает развитие именно синтеза актив-
ных фармсубстанций на территории России.

Сейчас на нашем рынке на собственный синтез 
приходится не более 20%. Да и то весьма услов-
но. Много компонентов приходится закупать за 
рубежом, в частности в Китае. Это интермедиаты, 
из которых потом уже синтезируют субстанции. 
То есть говорить о полной независимости от ино-
странных поставок пока не приходится, да и в обо-
зримом будущем тоже. Рынок у нас небольшой, 
соответственно, себестоимость будет высокая, 
а китайские субстанции потому и дешевые, что у 
них крупнотоннажный синтез (эффект масштаба).

Меня иногда спрашивают: «А вы-то сами какие 
препараты предпочитаете?» И я говорю: перепла-
чивать за оригинальный препарат, как правило, 
не имеет смысла, ведь порядка 30% его стоимо-
сти – наценка за то, что он оригинальный. При 
этом произвести дженерик – тоже дело затратное: 
современное оборудование, качественные ин-
гредиенты, аналитическая лаборатория, поэтому 
действительно, если посмотреть среднюю стои-
мость упаковки отечественного лекарственного 
препарата, то за последние годы она выросла. 

– Видите ли вы критические уходы западных 
фармкомпаний с российского рынка или по 
большому счету все удается так или иначе за-
менить отечественными брендами?

– С рынка ушел финский производитель метил-
преднизолона Orion Pharma, но его собственник –  
выходец из Украины, и никакого политического 
давления на него в связи с поставками в Россию 
не было. Как мы знаем, санкции не распростра-
нялись на лекарственные препараты. В данном 
случае собственник просто решил отомстить рос-
сийским пациентам. Да, на многие зарубежные 
фирмы давят, с другой стороны, есть немало ком-
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паний, кто неоднократно заявлял, что здоровье 
российских пациентов для них важнее и они будут 
продолжать поставлять свои лекарства. 

Вместе с тем субстанции, из которых делают пре-
параты в России, могут быть двойного назначения 
(та же янтарная кислота), то есть подпадать под 
санкции, и тогда их приходится покупать через 
третьи, четвертые страны. У наших фармпроизво-

З А  Б И З Н Е С   

дителей усложнились логистические схемы, бан-
ковские переводы за рубеж.

– Как чувствует себя рынок на фоне этих труд-
ностей? 

– Потребление лекарств в пересчете на упаковки 
не падает, что радует. Есть один интересный мо-
мент. Хотя пару лет назад многие эксперты преду-
преждали о негативном влиянии СВО на эконо-
мику, сегодня можно с уверенностью сказать, что 
большая часть населения получила высокую до-
ходность (выплаты за участие в спецоперации) и 
эти деньги возвращаются экономику, в том числе 
тратятся на продукты питания, лекарственные 
препараты. С одной стороны, мы слышим о яко-
бы снижении покупательской способности на-
селения, но, с другой, видим, что идет смещение 
предпочтений российских пациентов в сторону 
более дорогих лекарственных препаратов, кото-
рые более эффективны. Грубо говоря, для выздо-
ровления таких таблеток нужно меньше, поэтому 
мы и не видим роста в упаковках. Мы отмечаем 
незначительный рост в денежном эквиваленте, 
что объясняется и инфляционными факторами, и 
тем, что люди покупают более крупные упаковки. 
При этом спрос на знакомые всем с детства цитра-
мон, активированный уголь и т.п. снижается, они 
постепенно уходят с рынка, что тоже влияет на его 
общие показатели.

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ЛЕКАРСТВ 
В ПЕРЕСЧЕТЕ 
НА УПАКОВКИ 
НЕ ПАДАЕТ, ЧТО 
РАДУЕТ
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РЫНОК БАД 
В РОССИИ

– Александр, с чем связано увеличение внима-
ния к биологически активным добавкам на са-
мых высоких уровнях в последнее время?

– На это повлияли несколько факторов. Во-первых, 
во время пандемии коронавируса многие люди за-
думались о профилактических мерах для сохране-
ния своего здоровья, растет спрос на продукцию, 
созданную из природного сырья. Во-вторых, ищут 
естественные альтернативы традиционной меди-
цине, уделяя особое внимание профилактике и 
снижению риска заболеваний. 

В современном мире биологически активные добавки (БАД) 
становятся все более популярными. Однако вокруг БАД существует 
множество мифов, сомнений и сложностей. Как контролировать 
качество, безопасность и эффективность такой продукции? 
С какими проблемами сейчас сталкиваются производители и 
дистрибьюторы БАД? И как чувствует себя рынок БАД в целом? Эти 
вопросы мы обсудили с Александром Черниченко, генеральным 
директором компании «Мьюз Медиа».

З А  Б И З Н Е С   

И, в-третьих, производителей БАД обязали нано-
сить на продукцию коды маркировки. Благодаря 
этому государство наконец-то четко увидело, на-
сколько объемный рынок БАД. Оказалось, что у 
нас порядка 1400 российских производителей.  
В связи с этим сразу встал вопрос: как контроли-
ровать качество продукции и как защитить потре-
бителей от низкопробной или откровенно опас-
ной продукции, особенно той, что продается на 
маркетплейсах.

– С вашей точки зрения, как можно ответить на 
данный вопрос?

– Самая главная проблема рынка БАД – это, безус-
ловно, неконтролируемый, я бы даже сказал, не-
законный ввоз. На маркетплейсах сейчас огром-
ное количество незарегистрированных добавок, 
продуктов с запрещенными на территории РФ 
веществами, а также БАД, у которых существенно 
превышены максимально допустимые дозы. Такие 
добавки нельзя легально ввести на территорию 
нашей страны. И первое, и самое эффективное ре-
шение данной проблемы – это введение строгих 
мер за незаконный ввоз продукции.
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Кроме того, существует большая проблема с сер-
тификатами о государственной регистрации (СГР). 
Например, добросовестный участник рынка ре-
гистрирует БАД по всем правилам и законам, вы-
пускает его в продажу. Что делают недобросовест-
ные игроки? Они заимствуют его свидетельство 
о государственной регистрации и используют 
его для абсолютно других продуктов в онлайн-
каналах продаж. Это происходит потому, что 
маркетплейсы ввели новые правила, требующие 
добавления документов, подтверждающих каче-
ство продукции, в личные кабинеты продавцов. 
Но маркетплейс сам не отслеживает, соответству-
ет ли СГР тому или иному продукту. Такой подлог 
встречается довольно часто, и, к сожалению, по-
требитель не всегда способен разобраться в этих 
тонкостях.

Следующий момент заключается в том, что многие 
до сих пор относят БАД к пище, и здесь возникает 
парадокс. То, что мы едим, контролирует Минсель-
хоз и Минпромторг, но то, что влияет на организм 
человека, на его здоровье и благополучие, – уже 
зона ответственности Минздрава и Роспотребнад-
зора. Похожая ситуация складывается с рекламой 
БАД. Нередко она создает ощущение, что перед 
нами панацея, которая способна излечить от все-
го, хотя по закону это строжайшим образом запре-
щено. В каждой рекламе обязательно должна быть 
надпись о том, что перед употреблением необходи-
мо проконсультироваться с врачом. Кстати, похо-
жее предупреждение обязаны делать производи-
тели лекарств. Еще один парадокс. В этом вопросе 
прослеживается аналогия между БАД и медика-
ментами, но не между БАД и продуктами питания. 
На мой взгляд, было бы логично, справедливо и 
правильно по аналогии с фармацевтическим рын-
ком ввести некое лицензирование производителей 
БАД. Сразу хочу сказать, что добросовестных про-
изводителей такая перспектива совсем не напугает. 
В то же время данная мера послужит заслоном для 
серых и черных поставщиков.

Контроль фармацевтических продуктов более 
строгий, но в случае с БАД производитель предо-
ставляет образцы, которые исследуются в лабо-
раториях. Если результаты удовлетворительны, 
выдается СГР, с которым биодобавку можно произ-
водить и продавать на территории РФ. При этом 
контроль состава каждой упаковки внутри партии 
БАД, которая ввозится или производится на тер-
ритории РФ уже после получения СГР, не осущест-
вляется. Разве это не проблема? 

З А  Б И З Н Е С   

Именно поэтому необходимо выстраивать долго-
срочные отношения именно с проверенными 
производителями и дистрибьюторами, которые 
гарантируют постоянное качество продукта и ин-
вестируют в развитие бренда и выстраивание от-
ношений с конечным потребителем.

– Вы работаете с зарубежными биологически 
активными добавками. Как вам удается делать 
это в условиях многочисленных санкций, нало-
женных на Россию недружественными страна-
ми?

– В первую очередь, нужно отметить, что биологи-
чески активные добавки не являются категорией, 
попавшей под санкции. Работа с зарубежными 
БАД требует комплексного подхода, включающе-
го соблюдение законодательства, сертификацию, 
логистику, маркетинг и взаимодействие с контро-
лирующими органами. Конечно, за последний год 
наша компания провела большую работу по пере-
стройке именно транспортной и финансовой ло-
гистики. Безусловно, это не могло не сказаться на 
стоимости поставляемой нами продукции, но, не-
смотря на новые вызовы, «Мьюз Медиа» удалось 
не только сохранить, но и расширить представ-
ленность качественных БАД для наших покупате-
лей по всей стране. И мы очень этим гордимся.

1 400 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ – 
ОБЪЕМ РЫНКА БАД
В РОССИИ
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СЛОМАННАЯ 
СКАМЬЯ

С самых незапамятных времен человечество осоз-
навало необходимость нормативного регулиро-
вания ситуации, при которой должник оказывался 
не в состоянии выполнить имеющиеся у него де-
нежные обязательства. Поначалу такая ситуация 
воспринималась исключительно как противоза-
конное деяние, за которое следует наказывать.

В Древней Греции, если отец семейства был не 
в состоянии расплатиться по долгам, вся семья, 
включая его супругу, детей и даже прислугу, по-
падала в долговое рабство, которое прекраща-

Слово «банкротство» происходит от латинских «скамья» (bancus) 
и «сломанный» (ruptus). «Банком» первоначально именовалась 

скамья, которую устанавливали в людных местах (таких как рынки 
и ярмарки) и на которой менялы и ростовщики проводили свои 

сделки и оформляли документы. Газет тогда не было, поэтому о том, 
что владелец «банка» разорился, все узнавали не из публикации, 

а по сломанной скамье. Именно она означала объявление себя 
банкротом. 

Н Э О Ф А К Т 

лось после того, как своим трудом они полностью 
компенсировали убытки кредитора. Во многих 
греческих городах-государствах срок долгового 
рабства ограничивался пятью годами, а рабам га-
рантировалась физическая неприкосновенность.

Гражданин Римской империи тоже отвечал по взя-
тым на себя обязательствам не только своим иму-
ществом, но и свободой – своей и членов семьи. 
В Законах XII таблиц Римской империи имелось 
указание на право кредитора разрубить своего 
несостоятельного должника на части. Расправа и 
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подчинение кредитору – методы, которые креди-
тор использовал, чтобы «выбить» долги.

В IV в. до н.э. консул Гай Петелий принял закон, в 
силу которого должник мог отвечать по своим 
долгам только собственным имуществом. Брать 
его в рабство запрещалось. 
Развитие торговли привело к тому, что в классиче-
ский период римского права (I в. до н.э. – III в. н.э.) 
уголовное наказание несостоятельного должника 
стало вторичным по отношению к процедурам по 
обращению взыскания на его имущество. Появи-
лись формализованные правила изъятия имуще-
ства должника, учитывающие интересы всех кре-
диторов, а также был регламентирован порядок 
реализации имущества с аукциона.

Римские юристы начали различать должников, не 
желающих и не способных расплатиться по дол-
гам. Благодаря этому были заложены основы со-
временного правового института банкротства и 
появились первые антикризисные управляющие. 
При обнаружении недостаточности имущества 
должника для погашения всех требований креди-
торов претор назначал распорядителя конкурс-
ной массы неоплатного должника, который осу-
ществлял продажу имущества должника и делил 
полученные средства между кредиторами. Он изу-
чал все сделки должника, чтобы выявить признаки 
недобросовестности по отношению к кредиторам.

Как только выяснялось, что у должника недоста-
точно имущества для погашения долга, его брали 
под стражу. Это было необходимым этапом для 
начала процесса изъятия имущества. Вдобавок та-
ким образом должника лишали возможности сбе-
жать от кредиторов. 

В Древнем Риме впервые появилась практика за-
ключения мировых соглашений между кредито-
ром и должником (в том числе и об отсрочке ис-
полнения обязательств), которые поощрялись на 
всех стадиях процесса.

Н Э О Ф А К Т 

В Средневековой Европе, воспринявшей фунда-
ментальные основы римского права, изначально 
применялось уголовное преследование должни-
ка, не исполнившего свои обязательства. Причем 
банкротом могли стать лишь представители двух 
сословий – купцы и торговцы. С 1543 года в Англии 
появляется необходимость доказывания прекра-
щения платежей для подтверждения несостоя-
тельности, а также вводится период времени для 
выяснения экономического положения должника. 
В XVII–XIX веках с развитием торговли и частной 
собственности в Европе происходит расширение 
применения процедуры банкротства на предста-
вителей всех сословий.

Только к началу XVIII века в английской право-
вой системе впервые в мире сформировалось 
понимание того, что добросовестный банкрот, 
содействующий наиболее полному возмещению 
убытков кредиторов, может рассчитывать на про-
щение невыплаченных долгов, что и нашло за-
конодательное закрепление статутом 1705 года.  
С этого времени устраняется уголовная ответ-
ственность при неумышленном банкротстве.

Дальнейшее развитие законодательства привело 
к увеличению роли восстановительных/реабили-
тационных процедур, которые имеют целью вос-
становление платежеспособности должника.

Денис  Власов,
начальник отдела обеспечения 

процедур банкротства

В Древнем 
Риме впервые 

появилась 
практика 

заключения 
мировых 

соглашений 
между 

кредитором и 
должником.
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ЗИМНИЕ НАЛОГИ

ЗА ГЛЫБЫ ЛЬДА

При Петре I в России появилась новая должность –
прибыльщик. Эти люди должны были придумы-
вать новые источники доходов казны. Прибыль-
щики отличались фантазией, и с их легкой руки 
появилось большое множество оригинальных 
сборов, в том числе ледокольный налог. 

Его должны были уплачивать судовладельцы за 
прохождение судов через ледовые пути. Собран-
ные средства шли на строительство и ремонт 
судов, развитие портовой инфраструктуры, что 
способствовало укреплению морской торговли и 
флота России. 

Интересно, что в США, которых во времена Петра 
Алексеевича еще даже не существовало, в ряде 
штатов существует налог на лед. Речь идет о боль-
ших глыбах льда (свыше 4,5 кг), с помощью кото-

В мировой и российской истории есть немало примеров того, 
как холодное время года вдохновляло власти на введение новых 

налогов. Особенно много таких податей было введено при Петре I.

Н Э О Ф А К Т 

рых кто-то может захотеть охладить воду в сво-
ем бассейне. А вот на кубики льда для напитков 
налог не распространяется. Примечательно, что 
в нескольких штатах, которые считаются нацио-
нальными лидерами по производству морожено-
го, отменен налог с продаж этого популярного у 
американцев продукта. 

ЗА ЗИМОВКУ

Но вернемся в Россию-матушку. Наверняка мно-
гие помнят строчки из стихотворения Михаила 
Юрьевича Лермонтова «Бородино»: «Мы долго 
молча отступали, Досадно было, боя ждали, Вор-
чали старики: «Что ж мы? на зимние квартиры?» 
Но мало кто знает о существовании квартирной 
повинности – дополнительного налога на «зим-
ние квартиры» русской армии.

В холодное время года солдаты и офицеры про-
живали в казармах, но их катастрофически не 
хватало. Поэтому военных приходилось селить в 
частных домах, усадьбах близлежащих городков и 
деревень. Заселение проводилось принудитель-
но, владельцы обязаны были предоставлять места 
для проживания, а также обеспечить постояльцев 
и их боевых коней теплом, водой и питанием. 
Брать на постой должны были также заболевших 
и раненых солдат: при за груженности лазаретов 
больных определяли в дома горожан. Под нужды 
лазарета могли «забрать» и частный дом целиком. 
Особенно тяжелым бременем этот налог был для 
жителей Смоленской, Киевской, Азовской и Пе-
тербургской губерний, где чаще всего зимовала 
армия. Плательщики из этих регионов платили 
сумму, которая ощутимо превышала провиант-
ские платежи в соседних районах. 

ПРОЩАЙ, НЕМЫТАЯ РОССИЯ

Проруби – чем не источник дохода для казны? Из 
архивных документов известно, что в 1914 году в 
Красноярске на заседании гордумы обсуждался 
вопрос о таксе за пользование городскими про-
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рубями. До этого времени устройство открытых 
прорубей на реке Енисей производилось на сред-
ства красноярского бюджета, но это показалось 
депутатам неправильным. Возникла идея ввести 
налог, за счет которого финансировать «устрой-
ство, содержание и эксплуатацию прорубей и 
платьемоен, как закрытых теплых, так и открытых 
холодных», а сами проруби – сдавать в аренду по 
результатам торгов. При том что с появлением 
водопровода спрос на стирку белья в прорубях 
упал, самые бедные слои населения продолжали 
стирать белье по старинке.

«Чистое белье требует гигиена. Значит, город не 
должен из прорубей делать доходную статью. Тем 
более нельзя взимать плату за открытые места, 
хотя и специально устроенные городом», – воз-
разил один из депутатов. В результате дума реши-
ла отдать проруби и платьемойни в аренду за 1500 
руб. в год, но холодные проруби по-прежнему 
предоставлять бесплатно.

Известно, что в Москве до революции владелец 
прачечной заключал договор с владельцем пор-
томойни или платьемойни – специально устро-
енного плота рядом с прорубью – и платил ему за 
каждую корзину прополощенного белья. А с по-
следнего, как с представителя малого бизнеса, в 
казну взимался промысловый налог.

ОЧНУЛСЯ – ГИПС

Зима – любимое время года фанатов горнолыжно-
го отдыха. Многие из них проводят его на курор-
тах Австрии. Конечно, не обходится без падений, 
травм и обморожения. Власти страны подсчитали, 
что ежегодно около 150 тыс. любителей горных 

Н Э О Ф А К Т 

В России в 
прошлом 

году Минфин 
отклонил 

предложение 
установить 

нулевую 
ставку НДС 

при продаже 
мандаринов и 

новогодних елок. 
С такой идеей 

к председателю 
правительства 

Михаилу 
Мишустину 

обратился вице-
спикер Госдумы 

Владислав 
Даванков. По 

его словам, елки 
и мандарины –  
непременные 

атрибуты 
праздника, 
но цены на 

них «выросли 
больше всего 

среди всех 
новогодних 

расходов 
граждан».

лыж, сноуборда и прочих зимних видов спорта вы-
нуждены обращаться за медицинской помощью в 
местные больницы. Подсчитав общую сумму рас-
ходов казны на их лечение, правительство реши-
ло взимать с экстремалов дополнительный налог, 
который включается в стоимость горнолыжных 
услуг (с каждого спуска), который в народе тут же 
окрестили «налогом на гипс». Все собранные сред-
ства направляются медицинским учреждениям. 
Наличие медицинской страховки не освобождает 
от этого налога.
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СЮЖЕТЫ МОЛСОВЕТА

Молодежный совет УФНС России по Московской области подвел 
итоги своей деятельности за год. В конференции приняли 

участие более 150 представителей инициативных групп со всех 
территориальных налоговых органов Московской области. Каждый 

из них обладает голосом, который нужно слышать, и мнением, 
которым нужно поделиться.

М О Л С О В Е Т  

АКТИВНЫЕ 
И КРЕАТИВНЫЕ 

Представители Молсовета обсудили такие темы, 
как  «Военно-патриотическое воспитание как ключ 
к сплоченности сотрудников налоговых органов 
Московской области», «Здоровый образ жизни за-
каляет дух и команду», «Открытость и лояльность 
к новым возможностям», «Новые горизонты 2025 
года» и др. Вдобавок у них была возможность на-
прямую пообщаться с руководителем Управления 
Екатериной Макаровой. Молодые сотрудники 
поднимали вопросы о материальной и нематери-
альной мотивации представителей совета, выска-
зывали свои предложения относительно того, как 
дальше развивать этот орган и какие еще проекты 
можно было бы осуществить. 

И поскольку подведение итогов – отличный по-
вод выявить самых активных представителей 
Молсовета, то на площадке конференции прошло 
награждение благодарственными письмами акти-
вистов за их большой вклад. В финале мероприя-
тия участники дружно исполнили гимн Молсовета 
Московской области.

БЕГИ И БУДЬ ЗДОРОВ!

Сотни подмосковных налоговиков из года в год 
непременно участвуют во Всероссийском беговом 
проекте ФНС России «Будь здоров!». 

Когда в октябре 2024 года подводили итоги про-
екта «Будь здоров – V», то оказалось, что сотруд-
ник МРИ ФНС России № 7 по Московской области  
К.С. Шмельков занял пятое место среди лучших 
бегунов ФНС России! Специальными сувенирами 
ФНС за высокие достижения отметили сотрудни-
ков Управления Г.Н. Сырцева и МРИ ФНС России 
№ 10 по Московской области И.С. Довыденко.

Пересекли финишную прямую наши коллеги и в 
космическом полумарафоне «Любовь и космос», 
и в третьем традиционном совместном забеге 
ГНИВЦ и ФНС России «Вместе на одной волне» 
вместе с Даниилом Егоровым, который не на сло-
вах, а на деле, личным примером показывает, как 
важно вести здоровый образ жизни.

Изюминкой года стал уникальный командный про-
ект по бегу и ходьбе «Шагобег», который провели 
сотрудники МРИ ФНС России № 7 по Московской 



33

Н А Л О Г И .  Э К О Н О М И К А .  О Б Щ Е С Т В О

области. К делу подошли максимально серьезно: 
разработали регламент, создали турнирную таб- 
лицу, вели учет результатов, все это оформили в 
фирменном стиле. «Вишенкой» на торте стал чат 
для участников проекта, которые признали, что 
«Шагобег», помимо всего прочего, стал отличным 
инструментом тимбилдинга.

С ПЕСНЕЙ У КОСТРА

Ежегодный Туристический слет ЦА ФНС России 
прошел уже в седьмой раз. В этот раз его приуро-
чили к Году семьи. В состав команды Управления 
Московской области, которые не пропускают ни 
одного слета, вошли самые выносливые, талант-
ливые и находчивые коллеги. Они проявили себе 
не только в тактическом многоборье и водных 
видах спорта, но и в таких творческих «разделах», 
как КВН, кулинарный конкурс и конкурс импро-
визации. 

Как бы трудно ни давалась победа, главное – по 
пути к ней сохранять командный дух, сплочен-
ность, солидарность, и все это команде «Область» 
удалось. Впрочем, несмотря на соревновательный 
дух, который царил на площадке слета, участники 
не забывали про душевные вечера у палатки, с 
едой у костра и песнями под гитару. 

ТВОРИ ДОБРО 

В октябре 2024 года представители Молсовета 
приняли участие в экскурсионной программе в 
Историко-культурном центре города Видное и по-
сетили выставку «На круги СВОя. Связь времен». 
Как можно догадаться по названию, она посвя-
щена событиям специальной военной операции, 
доблести и стойкости наших бойцов. Они настоль-
ко впечатлили молодых лидеров, председателей 
инициативных групп Молсовета, что было при-
нято коллегиальное решение объединить общие 
усилия в части гуманитарной помощи под эгидой 
Межрайонной ИФНС России № 14 по Московской 
области для отправки помощи в зону СВО.

В ноябре 2024 года представители Молсовета, 
Управления и Центрального аппарата ФНС России 
доставили гуманитарную помощь в Новоайдар-
ский детский дом, находящийся на территории 
ЛНР, где на данный момент находятся 217 детей 
разных возрастов. Ребята получили в подарок кан-
целярские принадлежности, тетрадки, альбомы, 
методические пособия и др.

Далее члены Молсовета посетили несколько раз-
ведывательных и штурмовых подразделений на 
территории ДНР, куда были доставлены теплые 
вещи, средства связи, маскировочные сети, окоп-
ные печи. Заключительным пунктом поездки стал 
военный госпиталь Бердянска в Запорожской об-
ласти, куда были доставлены необходимые меди-
каменты, жгуты, кровоостанавливающие средства 
и обезболивающие средства. 

М О Л С О В Е Т  

Всего за поездку было передано более 4 т груза 
общей стоимостью почти 1 млн руб.

МЕЛОЧЬ ДЛЯ «ХВОСТИКОВ» 

Инициативная группа Молсовета Межрайонной 
ИФНС России № 22 по Московской области со-
вместно с сотрудниками Управления провела 
акцию «100 рублей». Суть ее в том, чтобы пожерт-
вовать вполне посильные 100 руб. на помощь при-
юту для кошек и собак «УМКА», который находится 
в Лесном городке Московской области. 

Все обитатели «УМКИ» стерилизованы, привиты и, 
как персонаж знаменитого советского мультфиль-
ма, мечтают подружиться с добрым человеком и 
обрести дом. К ним можно приехать, познакомить-
ся, взять домой или на кураторство. На собранные 
Молсоветом пожертвования были приобретены 
необходимые корма и средства гигиены для жи-
вотных. Но, что не менее важно, четвероногие 
друзья получили ласку, заботу и общение, которых 
им так не хватает. 

ПРАЗДНИК СПОРТА

XI Спартакиада среди работников налоговых ор-
ганов Московской области прошла в начале ноя-
бря в городе Щелково. В них приняли 15 лучших 
команд налоговой службы из различных уголков 
региона, которых приветствовали заместитель ру-
ководителя управления федеральной налоговой 
службы по Московской области Андрей Савчен-
ков и директор УСК «Подмосковье», депутат Сове-
та депутатов Щелкова Кирилл Строков.

Атлеты соревновались в следующих видах спорта:
дартс, мини-футбол, легкая атлетика (эстафета),
волейбол, настольный теннис, шахматы.

Каждое соревнование стало для сотрудников 
налоговых органов не только испытанием физи-
ческих сил, но и возможностью проявить волю, 
характер, объединиться и стать сплоченной ко-
мандой. Ну а самые ловкие и быстрые увезли с со-
бою грамоты и кубки.
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Сегодня люди вышивают не потому, что это необходимость, а для души. Это в 
прошлые века вышивка обязательно нужна была для украшения одежды и дома, 
иначе невозможно было создать наряды для семьи к празднику и сделать жилище 
уютным. К тому же женщина, которая не вышивала, считалась плохой хозяйкой. 
Вышивание было традицией и неотъемлемой частью жизни каждой женщины. 
В наше время это хобби, приносящее положительные эмоции. О своем увлечении 
вышивкой крестом и бисером редакции журнала рассказала Татьяна Акшенцева, 
старший государственный налоговый инспектор отдела имущественных и 
ресурсных налогов УФНС России по Московской области. 

П Р О С Т Р А Н С Т В О  В О З М О Ж Н О С Т Е Й

ХОББИ ДЛЯ 
ТЕРПЕЛИВЫХ: 
вышивка крестом и бисером

– Татьяна Львовна, как давно вы занимаетесь 
вышиванием картин?

– Вышивать я умею с детства. Когда мне было 10 
лет, мама обучала рукоделию. Кроме того, в школе 
на уроках труда все советские школьницы выши-
вали, шили и вязали. В молодости вышивала уго-
лочки подушек, затем украшала домашние вещи и 
одежду. А когда в магазинах и сети Интернет стали 
появляться наборы для вышивки, то решила по-
пробовать себя в вышивке картин. И, как говорит-
ся, затянуло.
Считаю, что, для того чтобы начать вышивать, не 
нужно обладать особыми навыками. Даже первая 
работа может получиться красивой и интересной, 
достаточно просто подключить фантазию. Нить с 
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иголкой можно сравнить с масляными красками. 
Это гибкий инструмент, с помощью которого легко 
создать на ткани что угодно.

– Какую технику вы используете в своем твор-
честве? 

– В моих работах использую две техники: вышив-
ка крестом и вышивка бисером. Как правило, при 
работе с нитками получаются работы пастельных 
тонов, а бисером – яркие и насыщенные. Техника в 
обоих случаях приблизительно одинаковая – типа 
счетного креста по схемам. Особых материалов 
нет. В основе обычная канва, которая везде про-
дается, а схемы можно взять из интернета.

– Сколько времени уходит на один такой ше-
девр, это же очень кропотливый труд?

– Все зависит от вдохновения. Если работа идет и 
нравится, тогда довольно быстро. Например, кар-
тину «Девушка с лебедем» я вышивала год, а на «Во-
допад» из бисера ушло три года. Вышивка – это хоб-
би для терпеливых, к тому же она развивает мелкую 
моторику. С ее помощью мозг становится функцио-
нальнее. Это и отдых, и полезный процесс в одном.

– Что для вас творчество?

– Это настоящий антистресс после активного ра-
бочего дня. Так я отдыхаю от постоянного инфор-
мационного шума. Мне нравится сам творческий 
процесс: разные по цвету и размеру ниточки, сте-
жок-другой – и у тебя появляется узор, какой-то 
элемент, а затем и очертания картины.
По моему мнению, умение вышивать – это полез-
ный навык. К примеру, картину ручной работы 
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можно подарить на любой праздник друзьям и 
родственникам. Такой подарок будет необычным 
и приятным. Такие картины в интерьере смотрятся 
оригинально.

– Где находите столько свободного времени, 
чтобы заниматься творчеством?

– Это мобильное хобби, которое легко переносить 
с места на место. Я в отпуске провожу много вре-
мени за вышивкой. С собой беру, когда куда-то еду, 
даже на море вышивала, несмотря на то что было 
очень яркое солнце. В основном занимаюсь твор-
чеством в выходные дни, в будни сесть за любимое 
рукоделие удается редко. Но порой проходишь 
мимо станка, да и присядешь. В этот момент время 
останавливается. 

– Есть какая-то работа, которая дорога сердцу?

– Люблю писать пейзажи и картины с использова-
нием большого количества цветов. Все, что я делаю, 
мне нравится. Расстаюсь с работами легко – горя не 
испытываю. Знаю, что отдаю их в хорошие руки и они 
станут украшением дома. Например, у дочки на кух-
не висит большой натюрморт. И я этому очень рада.
Со временем смотрю на свои работы со стороны 
и вижу, где можно было ее улучшить. Как говорит-
ся, нет предела совершенству. Если сравнивать 
мои старые картины с новыми, то видно, что они 
сильно отличаются. На ярком контрасте особенно 
виден профессиональный прорыв. Со временем 
любой художник прокачивает свои навыки, это от-
ражается на результате. Это мотивирует работать 
и развиваться дальше.

– В какой момент в вашем творчестве появи-
лись игрушки ручной работы?

– Однажды в магазине для творчества увидела 
яркие, связанные крючком игрушки. Купила нит-
ки и решила прокачать этот навык. Как положено 
любящей маме, первую игрушку связала для сына. 
Мишка косолапый стал его талисманом на долгие 
годы. Он до сих пор с ним не расстается, несмотря 
на то что мальчику уже 21 год.
Если раньше вязали салфетки, платочки, одежду, 
то сейчас в моде бытовые вещи. Игрушки тоже в 
тренде. Свои работы показала коллегам. Они были 
в восторге. И посыпались заказы: кто дочке, кто 

внучке. Вначале у меня были маленькие лягушата 
и медвежата, а со временем появились большие и 
звери, и люди. 

– Какие у вас творческие планы в области ру-
коделия?

– У меня в работе натюрморт с астрами. Люблю эти 
цветы, а их выращивают сейчас крайне редко. Еще 
в планах вышить дракона, но пока руки не дохо-
дят. Для того чтобы начать, нужен какой-то толчок. 
Бывает, глаза горят и внутреннее «я» кричит: «Хочу 
это делать!», а дальше уже затягивает. Стежок за 
стежком, рядочек за рядочком – и идет все как по 
маслу.
А, бывает, долгое время ни петельки. Как-то год 
был эмоционально и энергетически тяжелый, и я 
ничего не делала, иголку в руки не брала. А затем 
все наладилось, вдохновение пришло. 

– Что бы вы посоветовали тем, кто еще не опре-
делился с хобби?

– Главное, прислушивайтесь к своим душевным 
порывам и не стесняйтесь своего хобби. Если вы-
шивка приносит только положительные эмоции –
значит, это занятие для вас. Вышивайте на здоро-
вье и с пользой!
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Охота – древнейший вид деятельности человека, благодаря 
которой человек мог обеспечить себя пищей и шкурами для 
одежды. Со временем она потеряла свое первостепенное значение 
и, казалось бы, должна была исчезнуть совсем, но вопреки всему 
пристрастие к добыванию диких животных и птиц превратилось в 
хобби.
О том, чем привлекает охота мужчин, редакции журнала «НЭО» 
рассказал главный государственный налоговый инспектор 
контрольного отдела УФНС России по Московской области 
Дмитрий Калинин.

П Р О С Т Р А Н С Т В О  В О З М О Ж Н О С Т Е Й

НА ОХОТЕ, КАК 
В ЖИЗНИ: ГЛАВНОЕ – 
УМЕТЬ ЖДАТЬ

– Что для вас охота: хобби, спортивный интерес 
или, может, дело в адреналиновой зависимо-
сти?

– Для меня охота – это, безусловно, хобби, при-
чем высокоответственное, которое не дает рас-
слабиться и держит в тонусе. Потому что это 
огнестрельное оружие, хоть оно и охотничье, не-
смотря на свою функциональность, требует вни-
мания и заботы. 

Охота для настоящего охотника – это не только 
возможность добыть дичь, но и шанс погрузиться 
в мир дикой природы, насладиться ее красотой и 
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разнообразием. Это также возможность проявить 
свои интеллектуальные и физические способно-
сти, терпение и неутомимость.

Каждый встающий на охотничью тропу находит 
для себя что-то особенное. Одни любят коллек-
тивную охоту, другие, наоборот, – побыть в оди-
ночестве. Одни любят стрелять уток на водоемах, 
другим нравится распутывать заячьи сдвойки, 
третьим нужен адреналин от встречи с секачом.
Компания, с которой я езжу на охоту, – это близ-
кие друзья, у нас есть своя философия. Мы уважа-
ем природу и не берем у нее больше, чем можем 
взять на стол. Было несколько случаев, когда мы 
сидим на вышке с тепловизионным прицелом и 
выходит мамка с маленькими кабанами, и мне 
егерь говорит: «Стреляй!», а я в ответ: «Бить не 
буду, они еще дети». Хотя среди охотников есть 
те, кто приезжает с дорогим оружием и стреляет 
без каких-то внутренних ограничений. Мы к этой 
категории не относимся. Помимо охоты, в каждый 
приезд оказываем посильную помощь охотхозяй-
ству. Ремонтируем вышки и кормушки, которые со 
временем ломаются. Раскладываем солонец для 
лосей, расчищаем дороги для транспорта и соби-
раем мусор в лесу.

– Как часто удается совершать выезды? И где 
обычно охотитесь?

– Частота наших охотничьих выездов – более  
5 раз в год, и это для нас стабильная практика. 
Наши охотничьи маршруты охватывают обширные 
территории: Ульяновскую, Липецкую, Калужскую, 
Владимирскую области. Раньше ездили в Под-
московье, в район Вереи. Однако мы прекратили 
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это делать из-за того, что охоту там превратили в 
высокодоходный бизнес. Однажды были в Ржеве 
на санитарном отстреле волков, и там я впервые 
увидел волка в естественной среде обитания. Но 
выстрелить в него у меня не получилось, так как 
придерживаюсь личного принципа: не стрелять 
в лису, зайца, медведя и волка. Хотя в планах на-
шей команды отправиться в Тверскую область на 
медведя. Но добыча эта непростая, нужна специ-
альная подготовка – и физическая, и психологи-
ческая. Это считается одной из самых опасных 
адреналиновых охот. Точно знаю одно: на встречу 
с диким зверем нужно ехать только в том случае, 
если уверен, что выстрелишь. Я пока не уверен, 
что смогу выстрелить в медведя.

Есть еще одна мечта – поехать в горы. Горная охо- 
та – совсем другая.

– Что бы вы посоветовали тем, кто только за-
думывается выбрать охоту в качестве хобби? 

– Я бы посоветовал им хорошо обдумать этот вы-
бор. Для того чтобы стать охотником, нужен осо-
бый склад ума, умение чувствовать природу и на-
выки обращения с оружием.

«Охота – это 

не только 

удачный 

выстрел, но 

и бескрайние 

просторы 

лесов и степей, 

озера, реки 

и болота, 

это ночи, 

проведенные 

под 

звездами, это 

возможность 

вырваться из 

житейской 

суеты и 

подышать 

чистым 

воздухом».

Немаловажна финансовая составляющая, по-
скольку любое увлечение требует финансовых 
вложений, особенно если речь идет об оружии. 
Потом важно понимать, что охота – это не просто 
развлечение, здесь требуется серьезный подход. 
Если человек действительно задумывается о том, 
чтобы стать охотником, он должен осознавать, что 
в какой-то момент ему придется выстрелить в жи-
вотное. Не каждый человек способен выстрелить 
в живое существо, равно как и есть потом дикое 
мясо.

Это, на мой взгляд, важные аспекты охоты, кото-
рый требует определенного ответственного пове-
дения и определенных навыков. 

В ПЛАНАХ НАШЕЙ 
КОМАНДЫ ОТПРАВИТЬСЯ 

В ТВЕРСКУЮ ОБЛАСТЬ
НА МЕДВЕДЯ. НО ДОБЫЧА 

ЭТА НЕПРОСТАЯ, НУЖНА 
СПЕЦИАЛЬНАЯ ПОДГОТОВКА – 

И ФИЗИЧЕСКАЯ, И 
ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ.
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Увлечения у людей бывают разными. Один мой 
знакомый очень любил различных грызунов, 
включая экзотических и не всегда мелких, и 
держал их в клетках прямо в своем рабочем 
кабинете. Когда он вызывал к себе кого-то 
из подчиненных, те косились на зубастых 

питомцев с легким волнением: а не отдаст ли их 
начальник за какую-нибудь провинность своим 

любимцам?.. Но сегодня мы будем говорить о 
хобби, которое вызывает у окружающих совсем 

другие чувства. В один прекрасный день Романом 
Комаровым, ныне сотрудником межрайонной 

инспекции Федеральной налоговой службы № 22 
по Московской области, что в городе Одинцове, 

вдруг «овладело беспокойство, охота к перемене… 
блюд». Проще говоря, он вдруг страстно захотел 

научиться готовить…

П Р О С Т Р А Н С Т В О  В О З М О Ж Н О С Т Е Й

«ШАШЛЫЧНЫХ ДЕЛ 
МАСТЕР»

– Роман, как это случилось? Когда? Почему? Вас 
что-то не устраивало из того, что подавали на 
стол?

– Нет, меня все устраивало, тем более что мама у 
меня по образованию повар, поэтому до 20 лет я 
в принципе не мог ни яичницу пожарить, ни кот-
лет слепить. Максимум, на что я был способен, – 
это пельмени сварить. И вдруг, когда я учился на 
втором курсе института, мне очень захотелось 
научиться готовить самому. Почему – сам не знаю. 
Пришел домой и говорю: «Мама, научи!» Она уди-
вилась, но сказала: «Хорошо. А что именно ты хо-
чешь научиться готовить?» Я ответил: «Всё». 

Но мама решила, что надо все-таки как-то по по-
рядку. «Я сегодня хотела делать жюльен. Значит, 
делать его будешь ты». У меня в голове никакого 
понимания того, как его надо делать, не было. Знал 
я только то, что в ее руках это всегда получалось 
вкусно. «Ну, ладно, давай!» Она достала все необ-
ходимые продукты: сыр, грибы, курицу, сливки, 
муку, начала мне объяснять, а я – готовить. Вы-
глядело первое мое блюдо – жюльен с курицей и 
грибами – конечно, не так красиво, как это бывало 
у мамы. Но по вкусу – очень даже хорошо. Это и 
понятно: мама, конечно же, процесс контролиро-
вала: что, где и когда добавлять.

В итоге я понял, что все это мне действительно нра-
вится: нравится «колдовать на кухне»; нравится, 
когда вкусно мне; нравится, когда вкусно другим. В 
первые годы этого моего увлечения, когда на даче 
или дома я что-то готовил, она мне всегда подска-
зывала, как лучше. Да и сейчас я не стесняюсь при 
необходимости подойти к ней, позвонить, если 
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она не рядом, и спросить, например: сейчас мне 
бросить овощи либо подождать, пока мясо дой-
дет. Но, как правило, в последнее время я уже по-
лагаюсь на себя. Все-таки этому моему увлечению 
уже 15 лет. У меня куча кухонной утвари, начиная 
от различных сковородок и заканчивая тандыром 
и казаном. Семья у меня большая и хлебосольная. 
Гостей мы всегда встречаем так, что стол ломится. 
И это не обязательно просто какие-то закуски – 
это, как правило, что-то «с пылу с жару». 

– То есть знаний вы набирались в основном у 
мамы, никаких курсов не оканчивали?

– Нет, никакого профессионального кулинарного 
обучения даже на базовом уровне я не проходил. 
Не знаю, к сожалению это или к счастью. Готовлю 
все, что нравится мне самому. Я могу перелистать 
в книжках 10-15 рецептов, посмотреть несколько 
роликов в интернете и могу попробовать собрать 
что-то свое – то, что действительно в тот или иной 
момент хочу. И так, как это вижу сам. Возможно, в 
итоге получится не совсем то или совсем не то, что 
я надеялся получить. Но как минимум я сделаю, 
что придумал, что захотел сам. Да и другие – пока 
никто не жаловался… 

– За пятнадцать лет копится не только опыт, но 
и традиции…

В Наро-
Фоминске 
проходил 
турслет, 

организован-
ный ФНС 
России. 

Мы на нем 
представляли 

команду 
Московской 

области. 
Одним из 

конкурсов был 
кулинарный 

поединок, 
задание – 
шашлык. 
А я был 

ответственен не 
только за этот 
конкурс, но и в 
целом за кухню 

на турслете. 
Мы победили. 

– Да, вот уже шесть лет как 3 января у меня соби-
раются друзья, близкие, родственники, и я готов-
лю огромное количество чахохбили. В этот день, 
возможно, и больше бы людей собиралось, но 
мое традиционное чахохбили – острое, не всем 
это нравится. Ничего, остальных я угощу в другой 
день чем-то более им подходящим.

– А коллеги по работе какие-то «преференции» 
от вашего увлечения получают? Их угощаете?

– Конечно! Я, опять же по нашему семейному обы-
чаю, не могу готовить «по две котлетки». Если уж 
котлетки, то целая сковорода. Естественно, я при-
ношу их или что-то еще на работу, угощаю коллег. 
От души угощаю. Мне кажется, что и они немно-
жечко счастливы в такие минуты, и мне приятно. 
Когда я приезжаю в понедельник на работу после 
выходных, они спрашивают: «А что ты нам при-
вез?»

– Мне рассказывали, что вы принимали уча-
стие в каком-то конкурсе и даже победили в 
нем. 

– Да, в Наро-Фоминске проходил турслет, орга-
низованный ФНС России. Мы на нем представ-
ляли команду Московской области. Одним из 
конкурсов был кулинарный поединок, задание – 
шашлык. А я был ответственен не только за этот 
конкурс, но и в целом за кухню на турслете. Мы 
победили. Победили благодаря не только мне, 
но и коллегам, которые помогали и готовить, и 
украшать блюда. Из того, что приготовил я, всем 
очень понравилось баранина. Жюри оценило ее 
на высший балл.

– Не возникало ли желания бросить налоговую 
и заняться исключительно кулинарией? Вы 
признайтесь! Мы никому не скажем! Только в 
журнале напечатаем…

– Нет, не возникало. В следующем году будет уже 
10 лет как я на службе. Мне в принципе нравится 
то направление, в котором наша служба двигается, 
развивается. И нравится, как вместе с этой служ-
бой расту я сам. К тому же каждый день готовить 
я не готов. Для этого должно быть вдохновение…
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«Соворотка» – проект переосмысления русской рубашки. Марка 
из Московской области делает современные косоворотки, которые 

отлично вписываются в повседневный гардероб горожанина. 
Подробности – у основателя бренда Ивана Гири.

П Р О С Т Р А Н С Т В О  В О З М О Ж Н О С Т Е Й

РУБАШКА С РУССКИМ 
ХАРАКТЕРОМ

Сегодня на рынке 
представлено 

несколько 
брендов. Кто-
то шьет их в 

народном стиле, 
кто-то –  

в эстрадном, мы 
для себя выбрали 
осовремененный 

вариант в стиле 
кежуал.
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– Иван, существует несколько версий проис-
хождения русской косоворотки – какая ближе 
вам?

– У меня нет любимой версии. Но самой распро-
страненной, а постепенно и главной становится 
история о нательном кресте. Благодаря сдвинуто-
му вбок вороту рубахи крест не выпадал наружу 
во время работы. В этой версии есть все, чтобы 
стать общепринятой: красота, простота, связь с 
вечным. 

– А почему люди носят косоворотки сегодня?

– Сегодня на рынке представлено несколько брен-
дов. Кто-то шьет их в народном стиле, кто-то – в 
эстрадном, мы для себя выбрали осовремененный 
вариант в стиле кежуал. У нас это классические 
офисные рубашки, только с характерным смещен-
ным воротом. Есть модели, которые можно носить 
под деловой костюм, а с этого года появились мо-
дели, которые отлично заменяют привычное поло, 
так что их можно надевать в отпуске. Мы ориен-
тируемся главным образом на три категории по-
купателей. Первая – молодые люди, которые хо-
тят выглядеть оригинально и современно даже в 
офисной одежде. Вторая группа – люди на пике 
профессиональной карьеры, которым хочется 
добавить национальную черточку своему образу. 
Третья – солидные мужчины, которым никому ни-
чего не хочется показывать/доказывать, но иногда 
для души приятно надеть что-то аутентичное и не-
обычное. Есть у нас несколько женских моделей, а 
также одна детская.

– Как родилась идея шить косоворотки?

– В 2010 году, когда в Москве была жуткая жара 
и смог, я купил на уличной ярмарке свою первую 
косоворотку – из грубого льна и потом долго но-
сил ее как домашнюю одежду. Параллельно меня 
всегда расстраивало, что нет современной версии 
костюма с русским настроением, который не вы-
глядел бы ярмарочно. Косоворотка была идеаль-

ным кандидатом, чтобы вернуть элемент старого 
костюма в повседневность. Она универсальна, 
красива, у нее большой потенциал. Вся русская 
императорская армия в Первую мировую войну 
была одета в косоворотки (прямой ворот у во-
енной формы появился при большевиках). Косо-
воротку носили император Николай II, писатель 
Максим Горький, поэт Сергей Есенин. Наконец в 
рубахи с косым воротом одет клан Атрейдесов в 
киноблокбастере «Дюна». Когда случился локдаун 
из-за ковида, я, всю жизнь проработавший в IT-
сфере, решился запустить этот проект.

– Как встроить косоворотку в гардероб работ-
ника налоговой инспекции, например?

– Очень просто. Косоворотки из нашей коллекции 
отличаются сдержанной цветовой гаммой, мато-
вой фактурой и, что немаловажно, комфортом. Это 
та же рубашка, только под нее не придется наде-
вать галстук. По просьбам клиентов мы увеличили 
ширину ворота по сравнению с первоначальной, 
чтобы он не «сидел» слишком плотно. Удлинили 
планку практически до живота, чтобы рубашку 
было удобнее снимать-надевать. К тому же теперь 
она выглядит гармоничнее. 

Большинство наших моделей выполнены из 100% 
хлопка, иногда с добавлением льна, конопли, так 
что в летнее время в них не жарко. Однако клиен-
ты часто просили нас сделать рубашки с коротким 
рукавом, но мы боялись, что тогда наша косово-
ротка утратит свою оригинальность и очарование. 
В качестве летнего варианта предлагали просто 
закатывать рукава. Но в итоге все же нашли инте-
ресный компромисс: трикотажные косоворотки-
поло (из ткани пике, из которой делает свои зна-
менитые футболки фирма Lacoste). Такую модель 
можно носить и с джинсами, и с шортами.

– Что будет модно в этом зимнем сезоне?

– Я не такой эксперт в моде и стиле, чтобы давать 
подобные рекомендации. Могу сказать, что наши 
косоворотки отлично смотрятся круглый год, пре-
красно сочетаются как с шерстяными, так и с тви-
довыми пиджаками. К тому же в нашей линейке 
есть модели из мягкого теплого хлопка, который 
по текстуре похож на фланель. Это наши самые хи-
товые модели в холодное время года.

Они выглядят так же, как повседневная версия 
классической рубашки, но, конечно, не столь же 
суперформально и официально. Это повседнев-
ный вариант для, скажем так, дня без галстука. Ее 
можно носить под вязаный джемпер, жакет или 
пиджак в стиле элегантной небрежности, создавая 
образ смелого и уверенного в себе мужчины без 
строгих силуэтов и прямых фасонов. Этой косово-
роткой можно заменить водолазку или классиче-
ское поло, которое носят под одежду с длинным 
рукавом.

БОЛЬШИНСТВО НАШИХ 
МОДЕЛЕЙ ВЫПОЛНЕНЫ ИЗ 

100% ХЛОПКА, 
ИНОГДА С ДОБАВЛЕНИЕМ 
ЛЬНА, КОНОПЛИ, ТАК ЧТО 
В ЛЕТНЕЕ ВРЕМЯ В НИХ НЕ 
ЖАРКО.

Косоворотки из 
нашей коллекции 

отличаются 
сдержанной 

цветовой 
гаммой, матовой 
фактурой и, что 
немаловажно, 

комфортом. Это 
та же рубашка, 

только под нее не 
придется надевать 

галстук.
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Н А Л О Г И .  Э К О Н О М И К А .  О Б Щ Е С Т В О

В раннем детстве родители помогают ребенку научиться ходить, 
чуть позже педагоги учат его читать и писать, тренеры – плавать, 
бегать и прыгать, а соседские пацаны – дурным привычкам. Но 
никто не учит человека дышать. Подразумевается, что он умеет это 
делать «по умолчанию». Но правильно ли это? С этим вопросом 
мы обратились к Виталию Маслову – учителю медитации, йоги 
и тантры, кандидату наук и психологу, автору более 35 курсов по 
медитации, в эфирах-практиках которого поучаствовало уже более 
25 000 человек.

П Р О С Т Р А Н С Т В О  В О З М О Ж Н О С Т Е Й

ОСТАВИТЬ СТРЕСС 
ЗА ПОРОГОМ

– Виталий, способность «автонастройки», в том 
числе и дыхания, – это конечно, замечательно, 
но, может быть, иногда все-таки стоит что-то 
и «подрегулировать вручную», научиться ды-
шать правильно?

– Да, это действительно очень интересный момент, 
потому что наше подсознание берет функцию ды-
хания на себя и прекрасно с ней справляется. Но 
бывают в жизни и такие моменты, когда нам нужно 
себя сбалансировать, успокоить, то есть «вклю-
чить элементы управления своим состоянием», и 
вот это уже делается вручную. И дыхание – очень 
эффективный инструмент. 

– Умение владеть собой действительно доступ-
но не всем. В различных ситуациях происхо-
дят изменения и в дыхании. Про влюбленного 
говорят, что он «неровно дышит», а у героини 
басни Крылова «от радости в зобу дыханье 
сперло». Можно ли научиться контролировать 
если не свои чувства, то хотя бы свое дыхание? 
И насколько это важно?

– На самом деле в детстве и в юности, в школь-
ный и студенческий периоды нашей жизни нас 
обучали разным наукам, но что мы знаем о себе? 
Очень мало. В древности арабы занимались мате-
матикой, греки – философией, а в Индии изучали, 
как устроен человек и как он может управлять не 
только дыханием, но и в целом своим состоянием. 
Этому и сегодня можно научиться. Можно освоить 
и более продвинутые вещи – например, развивать 
тему осознанности, потому что, когда человек 
осознан, он сам выбирает: включаться ему или нет 
в какие-то, скажем так, «эмоциональные игры», 
драмы и т.д. То есть у человека действительно по-
является выбор, как себя чувствовать и в каком со-
стоянии находиться.
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Н А Л О Г И .  Э К О Н О М И К А .  О Б Щ Е С Т В О П Р О С Т Р А Н С Т В О  В О З М О Ж Н О С Т Е Й

– При всей любви к печатному слову, иногда 
лучше один раз увидеть, чем два раза прочи-
тать. Поделитесь ссылкой на ваш канал.

– Пожалуйста! https://t.me/yoga_uma. Что касается 
дыхательной техники, ее просто описать и слова-
ми. Например, техника для пробуждения.

Пальцы перед собой в замок, большие пальцы 
упираются друг в друга, локти растягиваем в сто-
роны, как будто мы этот замок разрываем, губы 
сложены буквой «о» (фото № 1), глаза закрыты, ды-
хание через рот, мощно и активно. Чтобы ощутить 
изменения, хватит и 30 секунд, но реально хоро-
ший результат дадут три минуты. Потом мы делаем 
вдох… Задержка. Сжатые руки растягиваем в сто-
роны, опять же как будто разрываем, в то же вре-
мя напрягаем все тело. Еще немного продолжаем 
задержку… Выдох. Это просто классная практика 
в тех случаях, когда у человека по утрам никак не 
получается взбодриться. Можно всего три минуты 
таким вот образом подышать, и остаток дня прой-
дет в другом состоянии.

Есть техники другие, например, для того, чтобы 
себя сбалансировать. Смотрите: ладони сложены, 
большие пальцы рук касаются груди (фото № 2). 
Дышим через нос. Глаза закрыты. Внимание на-
правлено в область носа. Дыхание будет делиться 
на четыре ступени.
Вдыхаем: раз немножко, два немножко, три не-
множко, четы-ы-ы-ре – полностью, на все легкие. 

– Расскажите, пожалуйста, хотя бы о некото-
рых из дыхательных техник, наиболее, на ваш 
взгляд, актуальных в наше время, когда от 
происходящих вокруг событий порой действи-
тельно перехватывает дыхание...

– Есть дыхание для того, чтобы сбалансировать 
себя, свои эмоции. Есть дыхание для того, чтобы 
начать себя лучше осознавать, что называется, 
«чувствовать в моменте». Есть способ дыхатель-
ной практики для того, чтобы утром проснуться, 
взбодриться без кофе, используя исключительно 
свое дыхание.

– Вот тут, пожалуйста, поподробнее. Зима – 
темнеет рано, светает поздно, лежишь, бывает, 
вроде бы уже и не спишь, но встать нет сил. Или 
желания…

– В такие моменты я бы посоветовал делать ко-
роткую разминку. Например, такую, которую 
я выложил на своем канале. Длится она всего 
семь минут. С ее помощью можно, просто сидя 
на кровати, без всяких растяжек, «мостиков», 
шпагатов и прочих «цирковых» вещей, просто 
«включить» свое тело. А дыхание для тела – это 
тоже очень важно, и если мы после такой раз-
минки добавим еще и буквально трехминутную 
дыхательную практику, то человек будет очень 
хорошо себя чувствовать и его день пойдет изу- 
мительно! Разминка и дыхание – это просто по-
трясающая связка.

Есть дыхание 
для того, чтобы 
сбалансировать 

себя, свои эмоции. 
Есть дыхание 

для того, чтобы 
начать себя лучше 

осознавать, что 
называется, 

«чувствовать 
в моменте». 
Есть способ 

дыхательной 
практики для 

того, чтобы утром 
проснуться, 

взбодриться без 
кофе, используя 
исключительно 
свое дыхание.
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Н А Л О Г И .  Э К О Н О М И К А .  О Б Щ Е С Т В О П Р О С Т Р А Н С Т В О  В О З М О Ж Н О С Т Е Й

Задержка. Напрягите руки, сожмите ладошки. 
Держим. Затем выдыхаем: выдох немножко, еще 
немножко, еще… И полностью – вы-ы-ы-ыдох… 
Важный момент: закройте глаза и просто побудьте 
внутри себя, внимание внутри, не отвлекаемся на 
внешние. Просто почувствуйте, что состояние ста-
ло другим.

Эта практика – для эмоционального баланса. Она 
дает больше и спокойствия, и уравновешенного 
гармонического состояния.

– Во времена СССР практиковалась так назы-
ваемая «производственная гимнастика». Как 
вы считаете: насколько полезно было бы воз-
родить, например в офисах, «дыхательную 
гимнастику»? Сколько рабочего времени она 
может отнять у производственного процесса, и 
наоборот – насколько такие практики способ-
ны повысить производительность труда?

– Недавно я проводил тренинг для администра-
ции городского поселения Гатчинского района Ле-
нинградской области. Запрос был именно такой: 
как, уделяя небольшое время дыхательным прак-
тикам, быстрым медитациям, быть в ресурсе на 
протяжении длительного рабочего времени. Мы 
посчитали и поняли: если хотя бы 20 минут в день 
выделять на медитацию, то прирост эффективно-
сти работы возрастает на 70-80%. Получается, что 
занятия медитацией не отнимают рабочее время, 
а экономят его.

Позвольте вернуться к тому, с чего мы наш разго-
вор начали. Нас действительно нигде не учили, как 
быть в балансе, не учили управлять своим состо-
янием. Но сейчас-то мы люди взрослые, мы сами 
можем принимать решения и все эти пробелы 

заполнять. В наших силах взять это себе на воору-
жение и пользоваться. И не только для того, чтобы 
решать какие-то бизнес-задачи. Очень важно то, 
что йога, медитация и дыхание в частности – это 
не самоцель нашей жизни. Это то, что помогает 
нам делать эту жизнь счастливой. Эти навыки пре-
красно приносить в свои семьи, чтобы, когда мы 
общаемся с близкими, с дорогими нам людьми, мы 
могли оставить стресс, переживания за порогом и 
просто больше находиться в настоящем моменте 
и наслаждаться счастьем.

Если хотя бы 
20 минут в 
день выделять 
на медитацию, 

то прирост 
эффективности 

работы 
возрастает 

на 70-80%. 
Получается, 
что занятия 
медитацией 

не отнимают 
рабочее время, 

а экономят его.

ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ
ЙОГА ДЛЯ УМА
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ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ УФНС РОССИИ ПО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

УНИВЕРСИТЕТ 
НАЛОГОВОЙ 
ГРАМОТНОСТИ

ЦИКЛ ПРАКТИЧЕСКИХ КОНФЕРЕНЦИЙ

БУДЬТЕ В КУРСЕ СОВРЕМЕННОЙ СИСТЕМЫ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ РФ

УФНС России по МО 
Общественный совет при УФНС России по МО 
на базе информационной площадки открытого диалога 
Московского областного отделения Российского 
союза налогоплательщиков  РСН–Infоrmation 

МИССИЯ ГОСТИ

СПИКЕРЫ

Подписывайтесь 
в Telegram:

СЛУШАТЕЛИ

организация взаимодействия 
власти и общества по вопросам 
налогообложения

комитет по бюджету, финансовой, 
экономической политике, 
инвестиционной деятельности
и предпринимательству Московской 
областной Думы

представители УФНС России по МО

rsnmo

налогоплательщики, репрезентанты 
бизнес-сообщества,  индивидуальные 
предприниматели, собственники 
бизнеса, самозанятые, директора, 
юристы, бухгалтеры, руководители  
общественных организаций 
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ДО 30 АПРЕЛЯ – ПОДАЙ ДЕКЛАРАЦИЮ,
ДО 15 ИЮЛЯ – ЗАПЛАТИ НАЛОГ!

У ВАС МОЖЕТ ВОЗНИКНУТЬ ОБЯЗАННОСТЬ ПОДАТЬ
ДЕКЛАРАЦИЮ, ЕСЛИ ВЫ ПОЛУЧИЛИ ДОХОД:

– от продажи имущества, имущественных прав
– по договору гражданско-правового характера
– от источника за пределами РФ
– в виде подарка, выигрыша, от сдачи в аренду

УФНС РОССИИ
ПО МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

НЕ ОПОЗДАЙТЕ ПОДАТЬ ДЕКЛАРАЦИЮ 
И УПЛАТИТЕ В СРОК НАЛОГ!

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ 
С ВОПРОСАМИ?

Интернет-портал ФНС России
WWW.NALOG.GOV.RU

Контакт-центр налоговой службы
8 (800) 222-22-22

Налоговая инспекция 
по месту жительства
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